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22 марта 1094 года 
на должность веду-
щего бухгалтера ТОО 
«Нижневартовскстрой-
индустрия» (первое 
название Строительно-
промышленной корпо-
рации) была приивта 
Шаповалова Нина Нико-
лаевна, а почти через год 
ее повысили до главно-
го бухгалтера одного из 
ведущих предприитий 
строительной отрасли 
Ханты-мансийского ав-
тономного округа. 

В этой -должности Нина 
Николаевна, что называется, 
как в своей тарелке. Она му-
дро, грамотно и человечно 
найдет подход к любому, за 
что в коллективе ее ласково 
называют «НАША МАМА». 

Нина Шаповалова - че-
ловек редкой души, чуткая, 
приятная в общении жен-
щина, грамотный специа-
лист и, не смотря на свою 
занятость, готова внима-
тельно выслушать любого, 
кто обратится к ней, гото-
ва оказать посильную по-
мощь, будь то вопрос про-

изводственный или личного 
характера. 

Проработав в коллективе 
более 14 лет, Нина Нико-
лаевна ни разу не отстра-
нилась от решения какой-
либо проблемы, ни на кого 
не повысила голос, хотя 
твердости в характере ей 
не занимать. 

Вот некоторые отзывы 
коллег о главном бухгалте-
ре СПК. 

- Такие люди, как Нина 
Николаевна, - большая 
редкость. 

- Можно про врачей 
услышать, про учителей, 
ученых - «человек с боль-
шой буквы», а мы это с пол-
ной уверенностью говорим 
о ней. 

- Она никогда не заиски-
вает и никогда не выказы-
вает своего превосходства. 
Она ко всем относится ров-
но, будь то рабочий, кто-то 
из нас - ее подчиненный, 
посторонний ли человек. 
Каждому объяснит грамот-
но и терпеливо, и никто не 
уйдет со злобой в сердце 
или досадой. 

- Сдержанная, воспи-
танная, порядочная, очень 
доброжелательная. О ней 
можно много говорить, и 
только в удовольствие, по-
тому что все это будут лишь 
хорошие слова. 

- Она из любой ситуации 
найдет выход. Это чело-
век, знаниям и эрудиро-
ванности которого удивля-
ешься. 

- В работе она человек 
требовательный. Если что-
то не должным образом 
сделано - выскажет. Но 
прежде постарается сде-
лать так, чтобы человек 
выполнил все, как нужно. 
Незаметно -подведет- к 
этому, и кажется, что по-
другому и не могло быть. 

- Мы в ней плохих качеств 
не видим. Точнее, можно 
сказать: ее отрицательная 
сторона лишь в том, что 
Нина Николаевна - только 
положительный человек. 

В большом коллективе 
часто бывают праздники, и 
главный бухгалтер, при всей 
своей загруженности, при-
нимает в них самое активное 

участие, помогает готовить 
выступления коллег. 

В свободные от работы 
часы Нина Николаевна 
удовольствием занимается 
домашними делами, любит 
провести время за хорошей 
книгой, а в летний период 
неоднократно находится на 
даче, ухаживая за своими 
грядками с овощами и выра-
щивая цветы. Частенько кол-
лектив бухгалтерии угощала 
дарами со своего огорода. 

А еще Нина Николаевна 
вырастила и воспитала двух 
прекрасных деток, которые 
уже выбрали свой путь в 
жизни, но всегда мамино 
слово является нужным и 
важным в решении любой 
жизненной ситуации. 

НедавНо у Нины Никола-
евны был юбилей. В этот 
день коллектив бухгалте-
рии от всей души пожелал 
своему шефу: «Как мож-
но дольше быть вместе с 
нами, дорогой наш главный 
бухгалтер». 

Колмшю бунгллтшрни 
С)рОШ ФЛЫНО-ПрОМЪШШШШ! 

корпорации 
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встретился 
спортсменами. Наш име-

Власти Ханты-Мансийского 
автономного округа заявляют, 
что строительство в Югре бу-
дет развиваться, а жилье, в по-
купку которого вложили свои 
средства жители региона, бу-
дет обязательно достроено и 
сдано в срок. В целом прошед-
ший год стал для округа годом 
динамичного и стабильного 
развития. В муниципальных 
образованиях построено свы-
ше 9 0 0 тысяч квадратных ме-
тров жилья. 

В наступившем году Прави-
тельству региона предстоит 
работать в условиях мирового 
финансового кризиса. В Югре 
разрабатываются дополнитель-
ные антикризисные мероприя-
тия для стабилизации ситуации 
в строительном комплексе. 

В этом году в Нижневартовске на 
строительство планировалось напра-
вить порядка 2 миллиардов 100 мил-
лионов рублей. Однако, кризис внес 
свои коррективы. Сейчас строитель-
ную программу пересматривают. Есте-
ственно, со знаком «минус». Уже ясно, 
что часть объектов не будет даже на-
чата. Это касается многопрофильной 
больницы и нескольких детских садов. 
Однако, план по вводу жилья на 2009-
ый год не менее амбициозный, чем в 
прошлом году. 

В 2008-м в Нижневартовске сдано 
в эксплуатацию 125 тысяч квадрат-
ных метров жилья, это в полтора раза 
больше по сравнению с 2007-м. Го-
род вышел на второе место по стро-
ительству жилищных, социально-
культурных объектов в Югре, уступая 
пальму первенства лишь Сургуту. В 
наступившем году власти не собира-
ются останавливаться на достигну-
том. В 2009-м запланировано ввести 
не менее 130 тысяч квадратных ме-
тров жилья. Сделан хороший задел, 
хотя из-за кризиса строительство не-
много приостанавливается. Только в 
первом полугодии власти Нижневар-
товска наметили ввести не менее 50-
ти тысяч квадратных метров. Это, в 
первую очередь, дом на пересечении 
улиц Чапаева и Ленина и дома для пе-
реселений из непригодного жилья. 

Подводя итоги 2008 года, одним из 
главных достижений можно назвать 
начало комплексной застройки за 
улицей Ханты-Мансийской - восточ-
ный планировочный район города. 
Построено три дома в квартале В1 -
это улица Нововартовская, три дома 
в квартале 17 - пересечение улиц 
Ханты-Мансийской и Мира, возведен 
один дом на улице Романтиков. Мень-
ше года потребовалось предприятию 
«Нижневартовскстройдеталь» для 
возведения «дома романтиков». Его 
заселение - для города событие осо-
бое. Дом социальный. В 34 квартиры 
переехали семьи из ветхого жилья, 
22 квартиры получены в порядке жи-
вой очереди. Вообще, строительству 
социальных объектов городские и 
окружные власти уделяют большое 
внимание. «Городской бюджет наш 
социально-направленный, воздвигая 
такие дома, мы понимаем, что про-
грамма «переселения из ветхого и 
непригодного жилья» работает» - от-
метил на заселении дома Фирдаус 
Галеев, заместитель председателя 
Думы города Нижневартовска. Вскоре 
у «дома романтиков» появится новый 
сосед, в 18-м микрорайоне строите-
ли возводят очередной многоквар-
тирник. Кроме того, уже заключен 
контракт на возведение еще двух так 
называемых социальных домов. Стро-

вом микрорайоне. 
Активное внедрение окружной про-

граммы «Доступное и комфортное жи-
лье молодым», рассчитанной до 2015 
года, позволило улучшить жилищные 
условия почти полуторам тысяч моло-
дых семей. 

Из 125 тысяч квадратов, введенных 
» эксплуатацию. 20 тысяч построе-
но по социальной программе. В этом 
году целенаправленно для молодых 
семей и молодых специалистов Пра-
вительством округа решено выделить 
примерно 5 миллиардов рублей ипо-
течным агентствам для заключения 
льготных договоров и субсидирования 
молодых семей. Предполагается, что 
в Нижневартовске программа будет 
работать на уровне прошлого года, в 
2008-м сумма была почти 2 миллиар-
да рублей. 

Сегодня строительство некоторых 
объектов приостановилось. Ужесточи-
лись условия выдачи ипотеки. Однако, 

молодые семьи могут вместо ипотечно-
го кредита воспользоваться еще одной 
услугой Ипотечного агентства Югры -
льготным займом, который тоже дается 
под 5% годовых. 

Приостановление строительства 
почти не отразилось на цене рас-
ходных материалов. За исключением 
цен на цемент и металл, стоимость 
основных стройматериалов остается 

но, чтобы предприятиям выживать, ра-
боты необходимо продолжать. Стро-
ятся планы возведения новых объек-
тов. Ближайшие, а это первый квартал 
2009-го, - ввод жилого комплекса на 
пересечении улиц Чапаева и Ленина. 
Кстати, здесь применяется более де-
шевый и современный метод каркас-
ного домостроения. 

А вот от возведения целого десятка 
детских садов в Нижневартовске при-
шлось отказаться. Из запланирован-
ных десяти в перспективе лишь пять-
шесть новых дошкольных учреждений. 
Пора в городе приступили к строи-
тельству двух - в 10В и 10Б микрорай-
онах. Контракт с основным подрядчи-
ком - СПК, уже подписан. Правда, со 
сдачей придется подождать. Откры-
тие детских садов запланировано на 
следующий год. Заморозило Прави-
тельство округа конкурсы еще на три 
детских сада. Причины на то объек- " 
тивные - снижение цен на нефть за- : 

ставило власти пересмотреть бюджет 
на 2009-ый год. 

Зато с возведением спортивных со- , 
оружений в Нижневартовске пока все 
в порядке. Уже построен так называе-
мый комплекс Нефтяник-3, куда про- к 
должается поставка оборудования. • 
Здание уже оценил лучший хоккеист 
двадцатого века, депутат Государ-
ственной Думы Владислав Третьяк, 
посетивший Нижневартовск с рабо-
чим визитом. 

Продолжается монтаж физкультур-
но-спортивных комплексов в 13-ом и 
16-ом микрорайонах, и если финанси-
рование небудет оставлено, их введут 
уже в этом году. Кроме того, начато 
строительство новой детской школы 
искусств 

Вообще, до 2013 года в Нижневартов-
ске появиться сразу несколько новых 
объектов. Омскими проектировщиками 
разработан проект центральной боль-
ницы, которую планируют возвести в 
течение ближайших пяти лет. На строи-
тельство объекта потребуется около 
четырех миллиардов рублей. 

ЖАННА КАРЯКИНА 
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Граждане, купившие жилье в 2008 году, 
смогут воспользоваться налоговым вы-
четом не с одного, а с двух миллионов 
рублей. Данная поправка в Налоговый 
кодекс принята в конце ноября Государ-
ственной Думой РФ и одобрена Советом 
Федерации. 

Что такое налоговый вычет, объяснять тем, 
кт<? уже купил квартиру, необходимости нет. 
Ну, а для тех, кто только собирается приоб-
рести жилье, небольшая справка: 

еле внесения поправки в Налоговый кодекс 
РФ. граждане, купившие или построившие 
жилье после 1 января 2008 года, смогут 
получить налоговый вычет с 2 миллионов 
рублей и, соответственно, вернуть подо-
ходный налог в размере 260 тысяч. 

Кроме того, сегодня на возврат подоход-
ного могут рассчитывать и те покупатели, 
которые приобрели жилье по ипотеке. По-
купка квартиры или дома таким путем вле-
чет за собой значительные и регулярные 

1 ' • ••••• ("'оская организации 
• " И п о т е ч н о е а г е н т с т в о Ю г р ы " 

1_ шгш • • Ш " 1 У Налоговый вычет вырос 'в два раза 
Государство предусмотрело налого-

вые льготы для граждан, приобретающих 
жилье. Покупающий квартиру гражданин 
может рассчитывать на возврат подоход-
ного налога. Например, приобретя жилье 
за один миллион рублей, владелец может 
вернуть назад 13% от этой суммы. То есть 
130 тысяч рублей. Если вдруг в данном 
примере сумма подоходного у гражданина 
за год меньше, чем 130 тысяч, то возврат 
оставшейся части переносится на следую-
щие гада. И так до тех пор, пока человек не 
получит назад всю причитающуюся сумму. 
Вычет предоставляется при условии, что 
покупатель имеет доходы, облагаемые по-
доходным налогом по ставке 13%. Льготой 
можно воспользоваться только один раз в 
жизни. Получать вычет можно двумя путя-
ми - в налоговой инспекции по месту жи-
тельства либо по месту работы. 

ВЫЧЕТ: ВЧЕРА И СЕГОДНЯ 
До настоящего времени сумма, с которой 

! исчислялся налоговый вычет для приобрета-
( телей жилья, составляла 1 миллион рублей. 
! Налогоплательщики могли рассчитывать на 
| возврат уплаченного подоходного налога в 
] размере 130 тыс. руб. (13% от миллиона). По-

расходы по выплате кредита и процентов по 
нему. Как гласит закон, если жилье было ку-
плено в кредит, то с суммы, направленной на 
погашение процентов, тоже предоставляет-
ся аналогичная льгота 

При этом налоговый вычет включает сумму, 
потраченную на покупку (строительство), и 
сумму процентов по ипотечному кредиту. 

При строительстве или покупке жилого дома 
в налоговый вычет могут включаться: 

• расходы на разработку проектно-сметной 
документации; 

• расходы на приобретение строительных 
и отделочных материалов; 

• расходы на приобретение жилого дома, в 
том числе недостроенного; 

• расходы, связанные с работами или услу-
гами по строительству и отделке; расходы на 
подключение к сетям или создание автоном-
ных источников электро - , водо-, газоснаб-
жения и канализации. 

При покупке квартиры в налоговый вы-
чет могут включаться: 

• приобретение квартиры или прав на квар-
тиру в строящемся доме; 

• приобретение отделочных материалов. 
• работы, связанные с отделкой квартиры. 
По словам заместителя председателя ко-

САМЫЕ ЧАСТО ЗАДАВАЕМЫЕ ВОПРОСЫ ПО ТЕМЕ: 
Вопрос: Как определить дату покупки квартиры по ипотеке: по дате заключения 

договора, дате внесения последнего платежа или по дате получения свидетельства 
регистрации государственной собственности? 

Ответ: По дате регистрации права собственности. 
Вопрос: Если у мужа уже есть в собственности квартира, и он получил на нее на-

логовый вычет, может ли он взять ипотечный кредит для покупки другой квартиры, а 
оформить ее на меня, чтобы получить имущественный налоговый вычет? Или вычет 
положен только тому, кто оплатил покупку недвижимости? 

Ответ: Налоговый вычет предоставляется лицу, которое приобрело объект недвижимости, 
т.е. заплатило и стало собственником. 

Вопрос: Может ли несовершеннолетний ребенок, являющийся собственником 
1/2 доли квартиры, получить налоговый вычет? 

Ответ: Несовершеннолетний ребёнок налоговый вычет получить не может. Так как нало-
говый вычет даётся только тому, кто несёт траты. Поэтому в ситуации, когда органы опеки 
заставляют делать сособственниками несовершеннолетних, налоговый вычет можно полу-
чить только с части расходов и только родителям. В течение месяца по этому поводу выска-
жется Коне титуционный суд. 

Вопрос: Квартира куплена мужем и женой в совместную собственность. По ипо-
теке. Право на налоговый вычет имеет каждый из супругов или только один? Можно 
ли жене отказаться от получения части налога в пользу мужа, если она находится в 
отпуске по уходу за ребенком? 

Ответ: Так как квартира находится в совместной собственности, то налоговым вычетом 
может воспользоваться любой из супругов. Можно оформить всё на одного или разделить в 
любой пропорции, по желанию мужа и жены. Но сумма будет одна: 260 000 рублей. 

Также можно получить налоговый вычет по процентам, выплачиваемым по ипотечному 
кредиту. Эта сумма вычета прибавляется к 260 000 рублей. 

митета Государственной Думы РФ по бюдже-
ту и налогам Андрея Макарова, принятие по-
правок спровоцирует существенные потери в 
региональных бюджетах: 

- Цена этой льготы составляет почти 50 
миллиардов рублей. При этом подоходный 
налог является доходной базой региональ-
ных и местных бюджетов. Для предотвра-
щения финансовых потерь в регионах будут 
приняты определенные меры по оказанию 
помощи из федерального бюджета. 

УВЕЛИЧИТСЯ ЛИ СПРОС НА ЖИЛЬЕ? 
Увеличение налогового вычета станет 

прямой поддержкой для покупателей жилья. 
Многим новоиспеченным владельцам квар-
тир такое решение несколько облегчит их 
финансовое бремя В то же время, по мне-
нию риэлторов, возможность получить боль-
ший вычет не станет серьезным мотивирую-
щим фактором для приобретения крыши над 
головой. Так как получение вычета проис-
ходит не столь оперативно, как покупка объ-
екта недвижимости. Нюанс в том. что лица с 
невысоким официальным доходом будут по-
лучать льготу в течение многих лет. Согласно 
ст. 220 Налогового кодекса РФ вычет воз-
вращается. исходя из суммы официального 
дохода гражданина. Если официальный еже-
месячный заработок гражданина составляет 
30 тысяч рублей, то налоговый вычет он бу-
дет получать в течение пяти с половиной лет 
- при условии, что доход не будет изменять-
ся в течение всего этого времени 

Поправка обещает поспособствовать 
большей прозрачности рынка недвижимости 
и защищенности сторон. Зачастую продавцы 
жилой площади, владеющие ею менее трех 
лет, с целью уклонения от налогов, при про-
ведении сделки в договорах купли-продажи 
указывают условную, не облагаемую нало-
гом на доход сумму в размере 1 миллиона 
рублей. Сейчас покупателям такие соглаше-
ния становятся невыгодными. Ведь тем, кто 
приобретает квартиру, правильнее всего 
указать в договоре цену в размере никак не 
меньше двух миллионов. В проигрыше из-за 
непрозрачности рынка недвижимости оста-
лись люди, купившие жилплощадь в 2008 
году и согласившиеся по просьбе продавца 
поставить в документах стоимость - 1 мил-
лион, поскольку налоговый вычет они смогут 
получить только в размере 130 тысяч. А мог-
ли бы все 260. 

ОЛЬГА КОРОЛЕВА 

Ипотеку гасит 
мамин капитал 

С этого года средства мате-
ринского (семейного) капитала 
могут быть направлены на пога-
шение ипотечных кредитов. Об 
этом заявил управляющий Ханты-
Мансийским окружным отделени-
ем Пенсионного фонда РФ Алексей 
Путин. Причём на эти нужды ма-
теринским капиталом можно вос-
пользоваться уже с 1 января 2009 
года, а не с 2010 года, как было 
предусмотрено ранее. 

- «Это будет касаться только тех 
случаев, когда деньги нужны для по-
гашения основного долга или упла-
ты процентов по кредитам, взятым 
на приобретение или строительство 
жилья При этом кредитный договор 
должен быть заключен до 31 декабря 
2010 года», - пояснила Министр здра-
воохранения и социального развития 
Татьяна Голикова. По ее словам, если 
женщина хочет направить средства 
материнского капитала на ипотеку, то 
она, имея на руках сертификат на ма-
теринский капитал, может в 2009 году 
в любое удобное время, независимо 
от того, сколько времени прошло с 
рождения ребенка, подать соответ-
ствующее заявление в Пенсионный 
фонд. Для того, чтобы распоряжать-
ся средствами со второго полугодия 
2009 года, граждане, имеющие сер-
тификат на получение материнского 
капитала, должны подать заявление в 
ПФР не позднее 1 мая 2009 года. Раз-
мер материнского (семейного) капи-
тала ежегодно пересматривается с 
учетом темпов роста инфляции и уста-
навливается на соответствующий фи-
нансовый год. С 1 января этого года 
сумма материнского капитале соста-
вит почти 300 тысяч рублей. 

В Нижневартовске три чело-
века: Борис Хохряков, Иван Ку-
дунов и Манур Маликов, пода-
ли все необходимые документы 
для участия в мартовских выбо-
рах главы города. Еще двое вы-
были из предвыборной гонки. 

19 января вечером истек срок 
подачи документов от кандида-
тов на должность главы Нижне-
вартовска. Тремя днями позже 
состоялось очередное заседание 

территориальной избирательной 
комиссии. Главный пункт повест-
ки дня - регистрация участников 
предвыборной гонки. Изначально 
на пост главы города претендо-
вали пять человек. Два из них из 
предвыборной борьбы выбыли. 
Сейчас занять кресло мэра пре-
тендуют три кандидата. Все они 
получили соответствующие удо-
стоверения. Документ под номе-
ром один получил Иван Кодунов -

кроются в 8 утра, а не в шесть как 
раньше. В Нижневартовске будет 
работать 88 участковых комис-
сий, что на 4 больше, чем на вы-
борах президента год назад. Это 
связано с увеличением числа жи-
телей в городе. С 13 февраля на-
чалось досрочное голосование 
в помещении территориальной 
избирательной комиссии, а с 25 
февраля досрочно можно прого-
лосовать на участках 

Двое сошли с дистанции 
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кандидат от партии ЛДПР. Второе 
удостоверение вручили самовы-
движенцу Мануру Маликову. До-
кумент под номером три получил 
Борис Хохряков. 

Еще двое из тех, кто изначаль-
но подавал заявки и уведомил 
территориальную избиратель-
ную комиссию о желании балло-
тироваться, выбыли из участия в 
выборах главы Нижневартовска. 
Александр Лобов и Вероника 
Матвиенок не предоставили пер-
вых финансовых отчетов. 

Таким образом, вартовчане 
могут делать выбор среди трех 
кандидатов 1 марта участки от-

Среди новшеств то, что 1 
марта в городе будет прове-
ден эксперимент - электрон-
ное голосование. Специальные 
киоски установят на 5 участках. 
По окончании голосования тра-
диционным способом каждому 
избирателю будет предложено 
отдать свой голос еще раз элек -
тронным способом. Участие в 
эксперименте добровольное. 
По словам председателя тер-
риториальной избирательной 
комиссии Александра Гевор-
кяна, голосующему будет дана 
пластиковая карта, с помощью 
которой в электронном киоске 

человек сделает свои выбор. 
Предварительно с избирателя-
ми проведут инструктаж по ис-
пользованию карты 

„Электронные голоса не бу-
дут влиять на результаты вы-
боров. Пока это только экспе-
римент, поскольку в будущем 
возможен переход на элек-
тронные выборы. Кстати, из 
всех городов и районов Югры. 
где 1 марта будут проводить-
ся выборы глав, только Ниж-
невартовск примет участие в 
эксперименте. Таково реше-
ние Центрального избиркома 
России, Ханты:Мансийской 
избирательной комиссии и 
нижневартовской территори-
альной комиссии. 

ТАТЬЯНА КРИШТАЛЬ 

Алексей Путин, управляющий 
Ханты-Мансийским окружным отде- , 
лением Пенсионного фонда РФ, от- • 
метил, что -в Югре более 11,6 тыс. 
человек получили сертификат на ма-
теринский капитал, в том числе в 2007 
году было выдано 3 748 сертифика-
тов, в 2008 - 6990, а в январе 2009 -
263 сертификата. В настоящее время 
в округе принято 63 пакета докумен-
тов заявлений от югорчан, которые 
решили воспользоваться средствами 
материнского капитала на погашение 

• ипотечных кредитов», - подчеркнул 
управляющий. 

По закону в точение одного месяца 
| Пенсионный фонд рассматривает за-

явления и принимает решение, а в те-
чение следующих двух месяцев с даты 
вынесения решения производится 
перечисление денег. Согласно новым 
правилам, средствами материнского 
капитала может распорядиться как 
мать, так и отец ребенка, но при этом 
в течение полугода они должны офор-
мить приобретенное жилье в общую 
собственность родителей и всех их де-
тей с определением размера долей. 

Напомним, что право на получение 
материнского капитала имеют семьи, в 
которых с 1 января 2007 года появился 
второй ребенок (либо третий ребенок 
или последующие дети, если при рож- . 
деиии второго ребенка право нв попу- ; 
чемие этих средств не оформлялось) 

Те семьи, которые решили нслоль- ' 
эоватъ ммтеринский капитал на обуче- ! 

нив детей или формирование стреко-
вой части пенсии матери, в 2009 году | 
денег не смогут получить. Это сумма 
станет им доступна лишь по истечении ; 
трех лет после рождения малыша 

Если у югорчан возникают какие-то [ 
вопросы по использованию материн-
ского капитала или проблемы в терри-
ториальных отделениях Пенсионного 
фонда, они могут обратиться на теле-
фон п> " — -
по Хаю • 
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Среди строителей случайных 
людей нет. Это ясно уже по тому, 
что не каждый согласится денно и 
нощно -лазить» по объектам про-
сто ради того, чтобы видеть, как 
• дом растет». И в данном, казалось 
бы, совершенно обыденном факте 
усматривают они почему-то при-
чину для большой радости. Потом, 
проезжая по городу, с не меньшим 
удовольствием показывают они 
здание, которое строили, и с гор-
достью называют его «мой дом» 

Секрет такого притяжения 
тройки, возможно, станет по-

нятнее в разговоре с Виктором 
Солоповым: 

Может быть, во мне это изна-
•лпьно заложено я люблю видеть 
~>е.зультат своего труда, и чем 
ыстрей получается, тем лучше. 
Iройка и есть •реальный» труд. 

А возведенный объект покажет 
пюдям. что ты можешь, на что спо-
собен. И это одно из важных об-
стоятельств, повлиявших на мой 
выбор. Я ведь первый год в Нижне-
вартовске у нефтяников работал. 
Конечно, в материальном выраже-
нии их дело гораздо привлекатель-
нее, но они не видят и не ощущают 
результата своего труда так четко, 
так явно, как мы. строители. 

Работа всегда нравится, если 
это призвание. Вот так и у Викто-
ра Солопова сложилось: 

- Я не делю труд строителя: 
здесь мое. а здесь нет. Занимаешь-
ся ты монтажом или оргвопросами 

, - все это неделимо в работе, кото-
рая нравится И нужно все успеть, 
ни в чем не отстать. Прост сидеть 
в кабинете -не те времена 

Быть на стройке лицом не посто-
ронним - сегодня действительно 
актуально. По этому поводу вспо-
минает Виктор Михайлович свой 
давнишний разговор с чиновни-
ком советского Госплана. 

- Мне как-то начальник отдела 
нефтяной и газовой промышлен-
ности говорил: «Я всю жизнь в 
этой структуре проработал, через 
две недели ухожу на пенсию... Я 
так и не посмотрел, как же добы-
вают нефть-. 

Сегодня, убежден Виктор Ми-
хайлович, такая кабинетная рабо-
та просто нереальна. 

- Человек, который руководит, 
должен быть всегда в курсе дел на 
стройке. И я это говорю не только 
о себе. Офис наш рядом с объ-
ектом СПК находится, и я вижу, 
как часто - иногда по нескольку 
раз в день. Вячеслав Михайлович 
Танкеев здесь бывает. Евгений 
Иванович Куропаткин начинает 
каждое утро со стройплощадки. 
Чтобы принимать правильное ре-
шение, нужно основательно вла-
деть ситуацией 

«Реальный» труд - дело, конеч-
но, непростое. Приходится стал-
киваться с самыми разными, ино-
гда неожиданными и, в общем, не 
очень приятными ситуациями. Поэ-
тому, кроме хорошего знания дела, 
считает Виктор Солопов, важно, с 
какими людьми ты работаешь: 

- Ценю надежность и порядоч-
ность. Именно их отсутствие и 
создает людям трудности. 

Армейский друг Виктора Ми-
хайловича был сибиряк. И каждый 
вечер он рассказывал своему то-
варищу из города Таганрога, как 
хороша природа родного края. 
Приглашал к себе, в Краснояр-
ский край. Равнодушным к его 
рассказам невозможно было 
остаться. 

- Но я, правда, махнул сюда, 
потому что был у всех на слуху 
Нижневартовск. 

Эпохальные времена разра-
ботки нефтяных месторождений 
и масштабной стройки привлекли 
больше, чем сопки, леса и реки 
Восточной Сибири. Хотя Виктор 
Михайлович действительно це-
нитель красот природы, и сейчас 

Некоторые утверждают, что трудно быть ще-
д р ы м в наши времена. Щедрость , даже в отноше-
нии себя самого , кажется уже каким-то второсте-
пенным и иногда -непростительным» качеством. 
Правда, есть люди, которые не ставят для себя 
подобных границ, просто потому, что понимают 
дело иначе. . . «Не каждому дано так щедро жить -
на память людям города дарить» - строчки, кото-
рые должны быть гимном для каждого строителя. 
Таково мнение генерального директора ЗАО «Ско-
пас» Виктора Михайловича Солопова, отдавшего 
отрасли, только в Нижневартовске, 25 лет жизни . 

ЧТО ЗНАЧИТ 
«ЩЕДРО Щ 1 

в планах есть поездка на Байкал, 
где хочет «омуля поймать». 

В общем, хоть и намечались 
в родном Таганроге хорошие 
перспективы карьерного роста, 
отправился в 1982-м в Нижне-
вартовск. где подписал срочный 
трудовой договор на три года, 
по истечении которых ждали его 
друзья обратно домой. 

- Но я. уже в первый отпуск 
приехав, сказал, что не вернусь. 
В Нижневартовске были и род-
ственники, и знакомые. Конечно, 
материальная сторона выгодно 
отличалась здесь. Но самое глав-
ное здесь не покидало чувство, 
что ты причастен к большому 
делу, что ты находишься в нуж-
ном месте, что ты участник не 
рядовых событий. На глазах рос 
город. И мы ощущали его цен-
ность для государства - по тому 
вниманию, которое уделяли этой 
стройке многие министерства 

- Тогда началось бурное раз-
витие частного бизнеса. И мы 
решили тоже найти свою нишу, 
которую до сих пор достойно за-
нимает наша организация. Когда 
я вспоминаю, как мы начина-
ли... (улыбается) Знали только 

Работа нужна каждому 
даже когда слышу женские 
бы мужа и сидела дома", не 
на ли - дело и общение нужйы 

плоскую кровлю. Ни скатной, ни 
металлочерепицы. Зато теперь 
фасад, кровля - наша прямая, 
хорошо изученная работа. Зда-
ние Ваньеганнефти - первый в 
городе объект такого рода. Мы 
там выполняли кровельные рабо-
ты, фасад, внутреннюю отделку. 
Первыми были и подобные рабо-
ты «Ремикса» в промзоне 

«Сколас» «подружился» с фин-
нами. Контакты с фирмой «Рани-

Предприятие смотрит в бу-
дущее с оптимизмом. Работает 
открыто, правда, руководитель 
сокрушается по тому поводу, что 
встречаются недобросовестные 
конкуренты, участвующие в аук-
ционах. 

для счастья. Знаете, 
эазговоры о том, что *нашла 
оглашусь. Женщина, мужчи-

каждому. 

- Сбросив 30% реальной стои-
мости объекта, нельзя сделать 
хорошо, - говорит Виктор Михай-
лович. - Материалы - б/у, люди -
случайные. Но мы надеемся, что 
такие«строители» отсеются 

Первое лето здесь прошло в ре-
зиновых сапогах. По прошествии 
26 лет Виктор Михайлович ино-
гда задает себе вопрос: велика 
страна, бывал во многих городах, 
где бы хотел жить? Отвечает, что 
только в Нижневартовске. 

- Я и мой коллектив готовы 
приехать РАБОТАТЬ куда-то, но 
ЖИТЬ - только здесь. 

ла» оказались очень важными для 
предприятия. И они поддержива-
ются до сих пор. Рабочих объектов 
было и есть много. В свое время 
они ждали именно ЗАО «Скопас». 

Сейчас предприятие занима-
ется и общестроительными ра-
ботами небольших объектов. В 
нынешнем году это, например, 
склад автозапчастей салона 
«Варт-аато». 

Речь не только о других эконо-
мических отношениях - сегодня 
актуальны перемены в отношении 
к труду. 

- Кто сегодня у нас в почете? 
Финансисты, экономисты, юри-
сты. Посмотрите, кто участвует 
Но телевидении в аналитических 
спорах. Разве те, кто делает са-
молеты, строит дома? Нет. Про-
изводственники до сих пор у го-
сударства не в почете. 

Ситуация, когда брокер по 
своему статусу важнее челове-
ка, занимающегося реальным 
делом, по мнению Виктора Ми-
хайловича. не могла не спрово-
цировать кризис. 

- У нас в городе получилось 
приподнять авторитет профес-
сии строителя, но именно по 
инициативе самих строителей -
нашей Ассоциации, по сути дела 
- небольшой группы людей. Есть 
сквер Строителей, есть Доска 
Почета, есть корпоративная газе-
та, есть традиционные меропри-
ятия, которые мы проводим, что 
создает привлекательный образ 
профессии. 

Но при этом в ней самой остает-
ся много тревожных «симптомов». 

- Профессионалов становится 
меньше, - отмечает Виктор Ми-
хайлович. - А те, кто ушел когда-
то, на стройку не возвратятся. У 
меня есть ярчайший пример. Раз-

Прежде чем заняться крышами, 
а вернее - кровельным делом, 
прошел Виктор Солопов серьез-
ный и богатый опытом трудовой 
путь. Мастер, главный энергетик, 
главный специалист, директор. 

В марте 1983 года начал рабо-
тать на заводе КПД с Левиным Ва-
лерием Элиевичем. Затем были 
ДСК. «Нижневартовскстрой». Пер-
вый же свой строительный опыт 
Виктор Михайлович получил в годы 
учебы в институте по специально-
сти инженер-электрик - в стройо-
тряде, который он возглавлял не-
сколько лет. 

В1996 году было создано пред-
приятие «Скопас». 

- Нас было три человека. - рас-
сказывает Виктор Михайлович 

говаривал с бывшим бригадиром, 
знаю, что отличный строитель, 
уговаривал вернуться в дело. Мы 
ведь практически не останавли-
ваемся - работа есть, и на зар-
плату не обидится. Нет, не хочет. 
Возит на Волге какую-то даму, и 
ему больше ничего не надо. От-
вык. Да и возраст у таких людей 
уже немаленький. Это только те, 
кто каждый дегь на объекте, не 
теряют сноровки и привычки. 

На вопрос об увлечениях Вик-
тор Михайлович отвечает просто, 
что оно у него одно - работа 

Не прочь, конечно, порыбачить. 
Зимой - лыжи обязательно. 

Важное место в жизни занима-
ет семья. Дети уже взрослые. Сын 
- строитель. Примечательно, что 
и дочь хотела выбрать эту про-
фессию. Видимо, хорошим при-
мером стал отец. 

- Но я отговорил ее. Не жен-
ское это дело. Дочь моя - любо-
пытный, любознательный чело-
век. Ей и стройки интересны. Она 
на всех моих объектах бывает. 
Обязательно посмотрит, даже на 
верхотуру залезет. Но я этого ее 
желания не поддержал. Она сей-
час учится в мединституте, уже 
на шестом курсе. Мечтала ведь 
стать врачом Правда, после не-
скольких курсов хотела бросить и 
пойти учиться на экономиста, со 
строительным уклоном. 

- Мир и благополучие в доме 
- надежный тыл. Семья и работа 
- две главные составляющие в 
жизни человека, - говорит Виктор 
Михайлович. 

Когда-то, в молодые годы, на 
заводе в Таганроге он спросил 

I у пенсионера Степана Иваныча: 
«Вам 73 года, зачем на работу хо-
дите?» Этот человек, выполняв-
ший очень тонкую работу израбо-
танными заскорузлыми руками, 
ответил юноше. «Тебе пока не 
понять, что я живу только потому, 
что работаю'. 

- Сейчас я с ним полностью со-
гласен. Ритм, в котором мы жи-
вем, наверное, нельзя нарушать. 
Даже отправляясь в отпуск на две 
недели, я уже по истечении пер-
вой начинаю звонить сюда, уже 
в курсе всех дел. По-другому не 
могу. Работа нужна каждому че-
ловеку для счастья. Знаете, даже 
когда слышу женские разговоры 
о юм, что «нашла бы мужа и сиде-
ла дома', не соглашусь. Женщи-
на, мужчина ли - дело и общение 
нужны каждому. 

Как человек состоявшийся Вик-
тор Солопов наверняка знает, в 
чем заключается счастье: 

- Во-первых, глядя назад, я 
вижу, что с пользой прожил эти 
годы. Кроме того, счастье наше 
заключается в хорошей семье. 
Дома я отдыхаю душой, дети ра-
дуют. В-третьих, я ощущаю себя 
нужным людям. Это вдохновляет. 
И я еще им должен послужить. 
Все остальное, на самом деле, -
мелочи. И материальная сторона 
в том число. Это приходящее. 

Будучи по натуре своей роман-
тиком. Виктор Михайлович и мо-
лодым советует не терять подоб-
ного свойства души. А профессия 
строителя дает ощутить его в 
полной мере 

- Когда приходишь на место, 
где елочки растут, и геодезисты 
рассказывают, что вот тут будет, 
а что вот тут, надо прочувствовать 
это строительство нового города. 
Так я вспоминаю начало строи-
тельства Пока чей. Молодым надо 
ощутить это. А если все сведется 
к подсчетам зарплаты, поискам 
ее в разных местах, го гордиться, 
конечно, такой работой не при-
дется. 

И это тоже о душевной щедро-
сти. Все-таки, как в той песне, «не 
каждому дано так щедро жить». 
Внимание стоит обратить на сло-
ва-не каждому». 

ИРИНА ШАГАЛ ЕЕВА 



СТРОИТЕЛЬ НИЖНЕВАРТОВСКА 

9 марта Нижневартовск будет праздновать свой 37-
ой день рождения. И по традиции, в этот день будут 
названы новые имена тех, кто получил особую награ-
ду - знак «За заслуги перед городом Нижневартов-
ском». Это люди, которые отдали нашему северно-
му поселению более 20 лет, внесли большой личный 
вклад в социально-экономическое развитие города. 
На февральском заседании Думы Нижневартовска 
депутаты выбрали троих человек из 10 претенден-
тов. Это главный врач муниципального учреждения 
«Центр планирования семьи и репродукции» Светла-
на Валентиновна Золотухина, ветеран нефтегазо-
добывающей отрасли Василий Данилович Родионов 
и ветеран строительной отрасли, ведущий инже-
нер отдела координации строительного комплекса 
г.Нижневартовска Владимир Иванович Коротченко. 
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На новый год Владимир Ивано-
вич покупал рябину в магазине не-
подалеку от прирельсовой базы. А 
хранится ягода в тех самых фин-
ских холодильниках, что он сам 
когда-то монтировал. И это не 

единственный объект в городе, 
руку к которому приложил Влади-
мир Коротченко. Молокозавод, 
птицефабрика, здание телевизи-
онного ретранслятора, детские 
сады, мемориал «Покорителям 
Самотлора» и множество объек-
тов на месторождениях. «Сейчас 
такими темпами, - говорит Вла-
димир Иванович, - нефтяники уже 
не строят». 

С Полтавы на север Владимир 
Коротченко приехал в 1967 году, 
два года отработал в Нефтеюганске 
и переводом пришел на должность 
главного инженера строительно-

го управления в Нижневартовске. 
Потом возглавил предприятие, 
входящее в состав треста «Нижне-
вартовскнефтестрой», а через не-
сколько лет стал руководителем и 
самого треста. 

Конечно, эта организация 
была создана для строительства 
нефтяных объектов Однако, 
успевали и город обустраивать. 
В конце 60-х в Нижневартовске 
появились птичники, коровни-
ки, огромные теплицы на 1800 
квадратных метров. «Благодаря 
тепличному хозяйству, - вспоми-
нает Владимир Иванович, - жен-
щины к 8-му Марта имели на сто-
ле первую зелень и даже огурцы. 
В те времена это был огромный 
дефицит». 

Владимир Коротченко- это 
настоящий ходячий строитель-

| ный архив. Он знает историю 
чуть ли не каждого построен-
ного в Нижневартовске объек-
та. Коллеги, если нужна какая 
справка, к нему всегда обра-
щаются. 

Вот, например, знаете ли вы, 
что бывшая городская автостан-
ция, которая располагалась воз-
ле Театра кукол «Барабашка», на 
самом деле и не автостанция, а 
блинная. Сначала блинную хотели 
построить возле «Алеши», но по-
том как-то вопрос поутих. А когда 
начались разговоры о строитель-
стве станции вахтовых перевоз-
ок, Владимир Иванович и пред-
ложил использовать лежавший в 
ящике проект кафе. Посмотрели, 
одобрили. Бывший в то время 
главным архитектором города то-
варищ Антонов сказал свое «да». 

Автостанцию построили быстро, 
месяцев за восемь На сдачу объ-
екта из Тюмени приехал первый 
секретарь обкома КПСС. Остался 
очень доволен зданием, сказал, 
что впервые в Нижневартовске 
что-то достойное с архитектур-
ной точки зрения появилось. Ко-
миссия сделала пару замечаний, 
устранять которые взялись прак-
тически сразу. Необходимо было 
на крыше примыкание кровли 
поменять. Однако, доделка обер-
нулась пожаром. Сверху здание 
под оцинкованным листом, огонь 
вниз пошел. Пожарным здание 
спасти не удалось. И в день отлета 
первого секретаря автостанции-
блинной не стало. Пришлось вос-
станавливать, применяя уже дру-
гие материалы. Через 4 месяца 
опять вырос теремок. 

Многих объектов, возведен-
ных под руководством Владими-
ра Коротченко, сегодня уже нет. 
Ту же автостанцию снесли. Нет и 
теплиц, и коровников, и деревян-
ных домов. Однако, часть зданий 
служит вартовчанам до сих пор. 
В большей степени это объекты, 
построенные для нефтяников. 

Часть помещений перепрофи-
лировали. Сейчас в них, например, 
располагаются торговые комплек-
сы. Ну, а часть до сих пор выпол-
няет свое прямое предназначе-
ние. Возьмем, скажем, городской 
стадион. Владимир Коротченко-
крестный отец этого спортивного 
сооружения. Если бы не его соро-
кадневная командировка в Москву 
и долгое хождение по кабинетам 
Госплана и ЦК Партии, стадиона 
молю бы в Нижневартовске и не 
быть. Его строительство было на-
мечено как раз в тот период, когда 
уже прошла московская олимпиа-
да. Деньги на спорт экономили. 
Пришлось за каждую чиновничью 
подпись бороться. И вот, когда все 
документы были собраны, и оста-
лось расписаться только госпла-
новскому работнику, отвечающему 
за здравоохранение, начался но-
вый виток хождений. Дело в том, 
что этот товарищ был против ста-

дионов -Десять человек бегает, а 
десять тысяч сидит Что за спорт 
такой?» Не стал подписывать При-
шлось Владимиру Ивановичу в ЦК 
партии обращаться. Вот так и поя-
вился в Нижневартовске стадион 

Владимир Иванович может рас-
сказать сотни историй и о других 
построенных в городе объектах. 
Мало того, что он свой личный ар-
хив ведет, так еще и в городском 
архивном фонде все документы 
изучил. Был в жизни Владимира 
Коротченко двухгодичный пере-
рыв в работе. Будучи неработаю-
щим пенсионером, время зря не 
терял. Рылся в архивных бумагах, 
писал воспоминания. Страниц 
60 уже есть До конца свою под-
робную строительную летопись 
не довел. Его вновь пригласили на 
работу. Сейчас Владимир Ивано-
вич трудится ведущим инженером 
в отделе координации строитель-
ного комплекса администрации 
Нижневартовска В его обязан-
ности входит и реагирование на 
жалобы вартовчан. и участие в 
формировании городских про-
грамм (Кстати, самая первая та-
кая программа разрабатывалась 
тоже при участии Владимира Ко-
ротченко.) "Сегодняшний отдел 
координации - своего рода опе-
ративный стройштаб«, - говорит 
Владимир Иванович. Однако за 
делами повседневными времени 
на летопись уже не остается. Вот 
и решил наш герой сдать часть 
личных документов в архивный 
отдел Нижневартовска. Чему спе-
циалисты отдела были несказанно 
рады Ведь Владимир Коротченко 
не просто фотографии принес. К 
каждой он сделал аннотацию. Кто 
изображен, что за событие за-
печатлено. «Ценность снимков от 
этого очень сильно увеличивает-
ся- объясняет начальник архив-
ного отдела Галина Балахнина. 

Здесь и московские журналисты, 
приезжавшие в Нижневартовск, и 
старые здания, которых уже нет. 
Передал Владимир Иванович и 
свое удостоверение народного 
депутата и ряд грамот. Через годы 
за этими документами будут обра-
щаться и школьники, и студенты, и 
краеведы, и архивариусы. 

С Владимиром Коротченко мож-
но говорить часами. Особенно тем, 
кто интересуется историей родно-
го города. Да и не только. Можно 
поучиться "у него и молодым стро-
ителям. Неугомонный, неравно-
душный к тому, что происходит. 
Недоумевает Владимир Иванович, 
почему сегодня руководители ма-
лых фирм, которых он просил дать 
свои предложения по оптимизации 
работы в отрасли, так ничего и не 
предложили. Вопрошает. «Неуже-
ли только плакаться умеем, когда 
петух жареный клюнет?» 

Сам Владимир Коротченко не из 
таких. Постоянно пытается усовер-
шенствовать работу. Да и свои уме-
ния тоже. Чтобы работатьоператив-
но, освоил компьютерную грамоту. 
Даже на сайте -Одноклассники» 
свою интернет-страничку открыл. 
Среди его 73-летних коллег по пар-
те других таких не нашлось. Види-
мо, с оргтехникой так и не смогли 
перейти на «ты». 

Бывшие товарищи по работе 
говорят, что Владимир Иванович 
как никто другой достоин присуж-
денного ему знака «За заслуги пе-
ред городом Нижневартовском». 
Вспоминают случай, когда заслу-
женная награда Владимиру Ивано-
вичу так и не была вручена: 

• Владимира Коротченко внесли 
в списки тех, кто должен был по-
лучить орден Трудового Красного 
Знамени. Однако, когда он получил 
газету с опубликованными имена-
ми награжденных, себя в ней не 
нашел. Огорчился. Тут звонок из 
Тюмени, из высшего руководящего 
органа«Тюмоныюфтепромстроя». 
Товарищ Малкин звонил. Объяс-
нил, что, мол, скарабеев у нас в 
главке предостаточно, вот награда 
одному из них и ушла. Просил не 
расстраиваться. Сказал, что по-
хлопотал для него насчет популяр-
ной в то время -Волги». Купил ма-
шину Владимир Иванович за 15100 
рублей. Долго она ему служила. И 
он все время говорил знакомым, 
что это и есть его орден 

ОЛЬГА Л УТКОВ А 
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- Программа -Непыльная ра-
ботенка» вообще посвящена лю-
дям, у которых сложная работа. 
Формовщики - как раз из этой 
категории. Кроме того, что их 
работа сложная, она еще и неза-
метная. Немногие знают о ней. 
В нашей программе мы пробу-
ем на себе любой труд, и этот, я 
проверил, очень тяжелый. Кро-
ме того, что здесь нужна физи-
ческая подготовка, работа еще 
и кропотливая, а также требует 

большой внимательности и осто-
рожности: для телевизионной 
группы было неожиданно то. что 
перед съемкой с нами провели 
несколько инструктажей безо-
пасности. Этим людям, формов-
щикам, нужно отдать должное, 
их труд сложен. 

Идея создания программы• 
-Непыльная работенка» при-
надлежит нашему редактору 
Светлане Селивановой - та-
кой же проект есть на канале 
0/5С01/егу, и мы спроецировали 
его на наш город. Наверное, 

для многих стали открытием не-
которые профессии, сложные и 
-негромкие». 

Я дважды получил премию 
от Западно-Сибирской ассо-
циации строителей -Мастерок 
профессионала». и это очень 
приятно. В первый раз. конеч-
но, все происходит неожидан-
но для тебя, но и при втором 
награждении тоже волнуешься. 
А если нашу работу, мою и тех, 
с кем я создаю программу, вы-
соко оценивают, значит, мы все 
делаем правильно. 

Вячеслав Михайлович Танкеев 
вручил также Благодарственное 
письмо Тюменской областной 
Думы главному редактору теле-
компании «Транзит» Светлане 
Селивановой. Она почти каждый 
день входит в дом к вартовча-
нам, чтобы рассказать о самом 
важном, примечательном, любо-
пытном. 

Светлана рассказала о себе 
нашей газете: 

- Работаю на телеканале 
"Транзит» с 1999года. Однажды, 
я училась тогда на первом курсе 
института, по телевидению уви-
дела -бегущую строку» с при-

глашением попробовать себя на 
телевидении - попробовала, и 
получилось. В мае исполнится 
10 лет с того момента. 

Чем отличается «Транзит» от 
других телекомпаний? Прежде 
всего тем, как мы подаем мате-
риал. Это должно быть необыч-
но, тогда появится собственное, 
выразительное лицо. Нужны 
интересные темы, которые бы 
волновали многих. Кроме того, 
журналисту требуется видеть не 
только то, что лежит на поверх-
ности. Отличаемся мы и своим 
командным духом. А наша глав-
ная задача - желанными гостя-
ми -войти» в каждый дом, где бы 
нас встречали с радостью. 

Хороший, высокий результат 
достигается только при посто-
янной работе, стоять на месте 
нельзя, потому что. если нач-
нешь почивать на лаврах, оста-
новишься в развитии. Поэтому 
считать себя лучшим нельзя. 

Сегодня мы много работаем 
со строителями. Они дают нам 
для этого поводы, что нас только 
радует. Подъем в строительстве 
явно был заметен по выпускам 
новостей. Ведь это волнует не 
только представителей отрасли, 
а всех жителей. И я, пожалуй, вы-
ражу мысль всех журналистов, 
если скажу: сдавайте жилья еще 
больше, мы непременно уделим 
этому внимание. 

Работа журналиста может быть как созидатель-
ной, так и разрушительной. Конкурс с р е д и С М И , 
учрежденный Западно-Сибирской ассоциацией 
строителей, призван поддержать именно первое 
направление, потому что только оно п р и с у щ е на-
ш е й отрасли. В н ы н е ш н е м году по традиции в со-
ревновании журналистов выделены лучшие рабо-
ты. И победителями стали: редактор отдела газеты 
«Местное время» Наталья Казанова , публикации 
которой полно и точно отражают сегодняшний день 
строительной отрасли; Андрей Герасин, автор и ве-
д у щ и й программы «Непыльная работенка», с р е д и 
выпусков которой есть и м а т е р и а л , посвященный 
профессии ф о р м о в щ и к а . На торжественной цере-
монии н а г р а ж д е н и я эти журналисты получили не 
только д и п л о м ы и премии, но и символический ма -
стерок, как знак принадлежности к самой созида-
тельной профессии . 

Мастерок в руках журналистов 
- В 80-х годах мне было 29 

лет, я приехала в Нижневар-
товск и начала работать в мно-
го тиражной газете -На ударной 
стройке», которая освещала 
труд объединения -Нижневар-
товскстрой». После продол-
жила эту тему в -Варте», и вот 
уже 6 лет - редактор отдела 
строительства в газете -Мест-
ное время». Кстати, нужно от-
дать должное дальновидности 
нашего главного редактора -
она выделила строительство 
в отдельное направление ра-
боты, предугадав в свое время 
огромный интерес общества 
к данной теме. Национальный 
проект, ипотека, жилье моло-
дым - все это шесть лет на-
зад еще не просматривалось 
так четко. Интересно и то, что 
в нашей газете ни один отдел 
больше не имеет определен-

ного названия.• кроме отдела 
строительства. 

Мои первые материалы были 
посвящены бригадам 80-х и 
простым людям труда. Мно-
гие из этих коллективов тогда 
-гремели», как говорилось, 
многие бригадиры имели госу-
дарственные награды. Работа 
журналиста была сложнее, чем 
сегодня. Это и объезды объек-
тов на КамАЗах, и кропотливый 
поиск материала, потому что 
ни Интернета, ни пресс-служб 
мы тогда не знали. 

В строительной теме я уже 
давно и просто -срослась» с 
ней. Когда мой материал оцени-
вают словами -Вы написали так, 
как будто работаете в нашей от-
расли», для меня это самый луч-
ший комплимент. А вручение 
премии -Мастерок профессио-
нала» - признание строителей, 
которое очень почетно. Мне 
приятно и радостно ее получать. 

Даже, знаете, больше люблю 
мастерок, чем денежную пре-
мию. Этих -рабочих инструмен-
тов» у меня уже три. Я ощущаю 
свою причастность к красивому 
и важному делу - строительству. 
Я уже чувствую его как свое. 
Очень люблю профессию строи-
теля и самих этих людей. И даже 
если вижу какой-то -накат» на 
них. всегда его отметаю, потому 
что понимаю, насколько тяжел 
их труд, а ведь люди создают 
историю. Наш город начался 
с них. Нефтяники - здесь про-
сто жители. А строителей у нас 
чествуют мало, я считаю. Вот 
начала говорить о них и расчув-
ствовалась. Да, я к строителям 
необъективно отношусь, я к ним 
-неравнодушна». И считаю, что 
-шельмовать» их нельзя. Потому 
что, если строители и допустят 
какой-то недочет, погрешность 
- позвоните им, все будет тут же 
исправлено без лишних слов. 
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Аренда 
лучше простоя 

Новосибирские строи-
тельные компании начина-
ют осваивать новые формы 
бизнеса. В частности, сда-
вать квартиры в новострой-
ках в аренду. 

Вообще-то застройщик, вы-
ступивший с такой инициа-
тивой, планировал сдавать 
площади организациям, но 
кризис заставил начать рабо-

ц у и с физическими лицами. 
^ П р и этом руководство ком-

пании не останавливает даже 
солидный срок окупаемости 
аренды - несколько десятков 

лет. Лучше что-то, чем ничего. 
Жилье в новостройках компа-
нии сдается по ценам от 10 
тысяч рублей за однокомнат-
ную квартиру до 20 тысяч за 
трехкомнатную. Минимальный 
срок аренды - 11 месяцев. 
Расценки кажутся вполне при-
емлемыми, даже несмотря на 
то, что «доходные дома» рас-
положены в отдаленном райо-
не города. 

Стоимость аренды жилья в 
Новосибирске в последние 
годы росла довольно быстры-
ми темпами и на снижение 
пока идет неохотно. Средняя 
арендная плата за жилье в де-

кабре 2008 года в Новосибир-
ске составила 17352 рубля. 
Насколько этот вид бизнеса 
может оказаться привлека-
тельным для других застрой-
щиков? 

- «Это маловероятно», -
считает руководитель агент-
ства НЮ Апа1уйС5 Елена Ер-
молаева. - «В подобном 
случае срок окупаемости, как 
сообщает сама компания, со-
ставляет примерно 30-40 лет 
- вряд ли это будет интересно 
для большинства застройщи-
ков. Что касается компании, 
которая объявила об этом 
шаге, возможно, ее руковод-

ство опасается, что продать 
не удастся вообще ничего, и 
пытается заработать хотя бы 
таким способом». 

Впрочем, ряд аналитиков 
считают подобный подход 
приемлемым в качестве вре-
менной меры поддержки биз-
неса. Кстати, не исключено, 
что арендодателями жилья в 
довольно близкой перспекти-
ве станут властные структуры 
города и области. Депутаты 
Новосибирского областного 
Совета сейчас изучают законо-
проект «О предоставлении от-
дельным категориям граждан 
жилых помещений жилищного 

фонда области на условиях со-
циального найма». По словам 
Константина Бокова. прези-
дента Ассоциации строителей 
и инвесторов Новосибирской 
области, сейчас банки прак-
тически не выдают кредиты, у 
населения денег на приобре-
тение квартир гоже нет. Поэто-
му в Новосибирской области 
остановлено строительство 
более 50 процентов начатых 
объектов Чтобы начался про-
цесс выхода из кризиса, необ-
ходимо активное вмешатель-
ство государства. 

По материалам млм.гд.ги 

Рынок ЖИЛЬЯ 
не просядет 

Различные информаци-
онные агентства обсуж-
дают феномен Югры. Во 
всей стране предпосылки 
к уменьшению стоимости 
квадратного метра жилья, в 
Ханты-Мансийском округе, 
наоборот, к повышению. 

Сегодня прогнозы цен на 
жилую недвижимость на 2009 
год принято строить, исходя 
из двух сценариев — сохра-
нение стоимости квадратного 
метра на текущих уровнях или 
его сильное падение. Причем 
последний вариант развития 
событий наиболее популярен. 
Однако, в России есть регионы, 
где прогноз звучит иначе - если 
стоимость жилья там не увели-
чится, то останется на нынеш-
них отметках. 

По словам генерального 
директора управляющей ком-
пании «ЮграФинанс» Сергея 
Ануфриева, к этим регионам 
относится Ханты-Мансийский 
округ. 

Безусловно, работающие в 
регионе девелоперы в усло-
виях нехватки финансовых 
ресурсов вынуждены замора-
живать часть своих проектов. 
Многие застройщики работа-
ли за счет банковских креди-
тов. Но из-за дефицита лик-
видности в стране кредитные 
линии, открытые в первой по-
ловине года, осенью были за-
крыты. Следует ожидать, что 
недостаток финансирования 
может привести к серьезному 
сокращению объемов возво-
димого жилья. Тем не менее, 
по заверениям губернатора 
Югры проекты, которые на 

данный момент в большой 
степени готовности или в ко-
торых есть обязательства пе-
ред физическими лицами по 
договорам участия в долевом 
строительстве, будут доведе-
ны до конца. 

Если сложности со строитель-
ством жилой недвижимости ха-
рактерны практически для всех 
регионов России, то ситуация 
со спросом в ХМАО уникальна. 
Средняя зарплата в округе в 
2007 году составила 36 тысяч 
рублей. Показатель значитель-
но больше, чем в Москве (около 
23 тысяч рублей), при этом цены 
на жилье в округе существенно 
ниже столичных. Если в Москве 
средняя стоимость квадратно-
го метра составляет 160 тысяч 
рублей, то в крупных городах 
округа она равняется 45-55 ты-
сячам рублей. 

Среди наиболее популярных 
и перспективных городов сто-
ит выделить Ханты-Мансийск, 
Сургут. Нижневартовск. Нефте-
юганск, Югорск, Нягань. Урай. 
Для каждого из них характерна 
острая потребность населения 
в жилье. 

Примечательно, что ипо-
течные кредиты не утра-
чивают востребованности, 
несмотря на повышение про-
центных ставок до 17-20% 
годовых. Особое значение 
имеет окружная социаль-
ная ипотечная программа — 
многие категории жителей 
региона могут получить от 
«Ипотечного агентства Югры» 
социальный ипотечный заем 
под 5% в год. 

В следующем году на ло-
кальный рынок поступят но-
вовведенные жилые дома. 

Благодаря сохранению пла-
тежеспособного спроса веро-
ятность реализации квартир 
в них остается достаточно 
высокой. Девелоперы выру-
ченные средства планируют 
направить на возведение но-
вых жилых объектов. Однако, 
удовлетворить минимальную 
потребность округа в жилье 
- 2.5 млн кв. метров - без до-
полнительных финансовых 
ресурсов у девелоперов все 
равно не получится Таким об-
разом. дефицит предложения 
создает в округе необычную 
ситуацию, при которой разу-
мно рассуждать не о падении 
цен на жилье, а об их плавном 
росте или консолидации, что 
само по себе уникально в ны-
нешних условиях. 

По материалам 1П(ег(ах. г и 

В два раза 
дешевле 

Согласно прогнозу рос-
сийской Ассоциации стро-
ителей, к весне 2009 года 
цены на жилье по стране в 
среднем снизятся на 15% 
на вторичном рынке и на 
10% - в новостройках, по 
отношению к докризисно-
му уровню. Основной пик, 
когда квадратный метр 
прилично подешевеет, 
ожидается летом—осенью 
2009 года. Как считают в 
ассоциации, вновь оживит-
ся рынок недвижимости не 
ранее 2010 года. 

В Томске уже на сегодняш-
ний день на вторичном рынке 

Охладели 
к конкурсам 

Московские застройщики 
охладели к государствен-
ным конкурсам. Столичные 
власти столкнулись с се-
рьезной проблемой: из-за 
нестабильной экономиче-
ской ситуации порядка 30% 
всех конкурсов на строи-
тельство жилья по горзака-
эу могут быть отложены до 
лучших времен. 

-Кризис еще не достиг дна, 
взаиморасчеты между строи-
телями и смежниками остав-

жилья цены упали на 30-40%. 
Вот наглядное подтвержде-
ние: если до начала кризиса 
в центральных районах одно-
комнатная квартира в «хру-
щевке» стоила чуть более двух 
миллионов, то с наступлением 
нового года она выставлена 
на продажу за 1 600 тысяч ру-
блей. По признанию риэлто-
ров, такое понижение еще не 
предел. 

Что касается новостроек, 
здесь с приходом кризиса 
стоимость жилья упала на 
20%. Часть застройщиков 
пошли на такие меры, чтобы с 
помощью увеличения продаж 

выдать зарплату рабочим.Те-
перь двухкомнатную квартиру 
в новостройке можно приоб-
рести за 1850 тысяч рублей, 
хотя изначальная ее цена 
составляла 2700. Есть вари-
анты, когда квартиры, стоя-
щие при покупке 3200 тысяч 
рублей, сегодня продают за 
1900. 

- Продавать квартиры ниже 
себестоимости мы точно не 
будем, как и любая строи-
тельная компания, -заверила 
Анна Облакова. начальник 
отдела продаж строительной 
компании. В основном про-
дажи и строительство будут 

зависеть от того, когда за-
работает ипотека. Как толь-
ко вернется ипотека, сразу 
появятся деньги на рынке 
жилья. 

Сегодня большим вни-
манием пользуются уже 
сданные или готовящиеся 
к скорой сдаче дома А вот 
те квартиры, которые будут 
готовы лишь в конце 2009 
года, сегодня не интересны 
томичам. Хотя стоят они де-
шевле. 

А пока риэлторы советуют 
томичам, имеющим сред-
ства, ловить удачу за хвост и 
расширять свои квадратные 

метры. Ведь сейчас есть от-
личная возможность приоб-
рести, к примеру, двухком-
натную квартиру по летней 
цене однокомнатной. Некото-
рые строительные компании 
даже идут навстречу покупа-
телям. К примеру, если у вас 
нет полной суммы, строители 
могут предложить довольно 
выгодный вариант - первый 
взнос за квартиру 70% от сто-
имости. а остальные 30% вы-
плачивать после заселения в 
последующие два года, есте-
ственно с процентами. 

По материалам оЬгог. мез&Ь. ги 

ляют желать лучшего. И те 
застройщики, которые еще 
вчера смело приходили на го-
родские торги, сегодня трезво 
оценивают свои риски и за-
нимают выжидательную пози-
цию», - сказал осведомленный 
источник в столичной мэрии. 

Опрошенные эксперты счита-
ют, что компании не будут мас-
сово игнорировать горзаказ, 
так как в условиях падения по-
требительского спроса отказы-

ваться от ген подряда в рамках 
этих проектов не рациональ-
но. В условиях кризиса одним 
из определяющих параметров 
финансовой устойчивости за-
стройщиков являются именно 
«возможность привлечь госу-
дарственные деньги». 

«Главный риск - невозмож-
ность выполнить из-за форс-
мажорных обстоятельств в 
экономике заключенный го-
сконтранкт в установленные 

сроки, - продолжил источник в 
мэрии. - И пока рынок не по-
дает даже слабых сигналов, 
что худшее позади». 

По заявлению игроков рын-
ка недвижимости, работающих 
на горзаказ, компании и даль-
ше планируют участвовать в 
конкурсах на строительство 
соцжилья, так как в условиях 
кризиса федеральные и город-
ские власти являются самыми 
надежными заказчиками. 

Как сообщалось ранее, в 
2009 году в столице плани-
руется построить 2 миллиона 
700 тысяч квадратных метров 
социального жилья. 1 мил-
лион 700 тысяч из которых 
предполагается направить 
на переселение очередников 
из снесенного пятиэтажного 
жилфонда. 

По информации 
-Интерфакс-Недвижимость-

Полосу подготовила ТАТЬЯНА КРИШТАЛЬ 
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Внимание, конкурс! 
С 5 ф е в р а л я п о 2 5 м а р т а 2 0 0 9 г о д а п р о й д ё т к о н к у р с 

м о л о д е ж н ы х а в т о р с к и х п р о е к т о в , н а п р а в л е н н ы х н а 
с о ц и а л ь н о - э к о н о м и ч е с к о е р а з в и т и е н а ш е г о о к р у г а 
« М о я с т р а н а - м о я Р о с с и я » . 

Организаторами конкурса являются Общественная палата ХМАО-
Югры, Общественная молодёжная палаты при Думе ХМАО-Югры, 
Ассоциация детских и молодёжных объединений округа. Для участия 
в этом соревновании программ и проектов приглашаются предста-
вители молодежи г.Нижневартовска. С положением о конкурсе мож- • 
но подробно ознакомиться на сайте Думы г. Нижневартовска 

Проекты лучших авторов этого интеллектуального состязания на-
правляются для участия во Всероссийском конкурсе молодежных 
авторских проектов, направленных на социально-экономическое 
развитие российских территорий. 

Работы на конкурс принимаются до 25 марта по адресу: 
628006, г. Ханты-Мансийск, улица Мира, дом 5. Общественная 
молодежная палата при Думе ХМАО- Югры, с пометкой «Кон-
курс «Моя страна - Моя Россия». 

Контактные телефоны организационного комитета: ( 8 -3467* 
35-04-41; (8-922) 255-14-98. Е-шай: тра1а1а@таП.ги 

По информации Думы г. Нижневартовска 

• Д Е Т С К И М И ' О Л Ю 

О о 

Какая д о р о ж к а приведёт м а м у - у т о ч к у к у тятам? 
Раскрась эту д о р о ж к у . 

^ ^ ОВЕН (21.03 - 20.04) 
^ Ч И г N Ваши идеи во многом поели-

яют на перспективы развития 
^ Ш Ш Ш всего направления работы 

• П или большого дела. Во второй 
Л половине недели может по-

ступить не совсем приятная, 
даже огорчительная для вас информация. 
Не забывайте о родственниках - уделите им 
хоть немного внимания. 

ТЕЛЕЦ ( 2 1 . 0 4 - 21.05) 
Не время рисковать и впуты-
ваться в авантюрные исто-
рии. Лучше наладить отно-
шения с родственниками, 
исправив возникшие недо-

ОСТАЛЬНОЕ ВАМ РАССКАЖУТ ЗВЕЗДЫ 

разумения. Невыполненные дела взывают 
к их завершению - постарайтесь справиться 
с ними. Вы почувствуете прилив сил, но не 
расходуйте их все сразу. Они вам еще при-
годятся - и не только на этой неделе. 

БЛИЗНЕЦЫ (22.09 - 21 -Ов) 
Поездки в понедельник благо-
приятно отразятся на вашем 
финансовом положении. В 
воскресенье можно будет без 

особых проблем взять деньги в долг, если 
в этом возникнет необходимость. Коммер-
ческие замыслы этой недели можно будет 
успешно воплотить в жизнь - с большой ве-
роятностью 

РАК ( 2 2 . 0 в - 2 3 . 0 7 ) 
Вы можете приобретать прак-
тически все, что вам угодно, 
но только в первой половине 

I недели. Постарайтесь закойчить с покупка-
ми до среды. Ни в коем случае не отклады-
вайте шоппинг на пятницу, субботу или вос-
кресенье - звезды говорят, что это может 
обернуться всевозможными проблемами. 

ЛЕВ (24.07 - 23.08) 
Вы на пороге серьезного ре-
шения. только не торопите со-
бытия. Не исключено, что со-
вместный отдых с любимым 
человеком подготовит вас к но-

вому периоду отношений - более ответствен-
ному. Воскресенье - отличный день для встреч. 
и свиданий. Романтический вечер оставит не-

I ДЕВА ( 2 4 . 0 8 - 2 3 . 0 0 ) 
Неделя может оказаться неод-
нозначной. Фарватер вашего 

I — — I движения усыпан подводными 
камнями, и вам придется стать талантливым 
стратегом, чтобы все прояснить и расста-
вить по своим местам. Не обязательно все 
проблемы решать самостоятельно - в неко-
торых ситуациях совет друзей поможет из-
бежать перегрузок и переутомления 

\ ВЕСЫ ( 2 4 . 0 8 - 2 3 . 1 0 ) 
у С Г ^ В Неделя подходит для при-

М О Ж } обретения мелкой бытовой 
^ ^ техники. Если в магазине 

| X \ I в а м приглянется прибор. 
которым вы раньше не поль-

зовались, перед покупкой обязательно 
расспросите продавца-консультанта о 
способах его применения. 

СКОРПИОН (24 .10 • 22.11) 
На этой неделе необходи-
мо собраться с силами и 
принять важное решение, 
которое повлияет на вашу 
судьбу. В пятницу вас может 

посетить интересная идея - постарайтесь 
ее зафиксировать. Суббота удачна для на-
чала новых и интересных дел, важно только 
верить в успех своих действий. 

СТРЕЛЕЦ (23.11 - 2 1 . 1 2 ) 
Настало время осмысления 
достижений. Неплохо бы так-
же улучить момент для крат-
ковременного отдыха В поне-
дальних можно наметить себе 

тысячу дел разом - и большую их часть еще и 
с легкостью переделать. Во вторник, встреча-
ясь с зарубежными партнерами, не упустите 
шанса заключить выгодный контракт 

КОЗЕРОГ ( 2 2 . 1 2 - 2 0 . 0 1 ) 
На среду не стоит планиро-
вать серьезных и тем более 
- жизненно важных встреч. В 
четверг мирно занимайтесь 
своим делом, но лишь до тех 

пор. пока не почувствуете усталости. В пят-
ницу появятся определенные возможности 
наладить отношения в семье и на службе. 
Не отказывайтесь в этот день от участия в 
светских мероприятиях 

ВОДОЛЕЙ (21.01 - 18.02) 
Неделя будет весьма удач-
ной, несмотря на некоторое 
однообразие и рутинную ра-
боту. Если вы в своих планах 
учтете интересы делового 
партнера, то от этого только 

выиграете. Такое внимание к заинтересо-
ванным в вашем процветании людям будет 
способствовать укреплению авторитета и 
влиятельности. 

РЫБЫ (20.02 - 20.03) 
Неплохая неделя для шол-

З ^ А пинга Однако, делая по-
купки в крупных торговых 
центрах, обращайте особо 

^ ^ г пристальное внимание на ка-
чество приобретаемых това-

ров. При любом сомнении в качестве вещи 
от покупки лучше отказаться. 
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«Я сам хулиган по жизни, -
так начинает рассказ о себе 
исполнительный директор ОАО 
«Мегионжилстрой» Сергей Ми-
хайлович Баганец. - Не в том 
смысле, что промышляю кри-
минальными делами, а в том, 
что готов браться за рискован-
ные и сложные начинания, от-
крыт для нового, в хорошем 
смысле авантюрист». 

судьбы оказался в Кавказском воен-
ном округе, был командиром взвода 
управляемого минирования. Те вре-
мена Сергей Михайлович вспоминать 
не любит, как, впрочем, и читать сле-
дующую страницу в истории своей 
жизни. О чем? 0 ликвидации послед-
ствий аварии на Чернобыльской атом-
ной станции. Работать пришлось на 
передовой. Сооружали бетонный сар-
кофаг для взорвавшегося реактора. 
-Вот потому и иду на пенсию в этом 
году, - как-то невесело качает головой 

Ш Н В 
Баганцу бывать за границей. Говорит, что 
все сегодняшние современные техноло-
гии уже 10 лет назад начали внедряться 
за рубежом. Особенно варианты от-
делки помещений Желания поменять 
родные просторы на заграницу у Сергея 
Михайловича не возникало Были на 
предприятии такие, кто уехал Двое че-
ловек Один остался во Франции, а вот 
другой из Дании вернулся. «Там, - гово-
рит Сергей Баганец, - работать надо. 
Приспособленцам не выдержать А он в 
надежде на легкую и более прибыльную 

Дважды не повторяет 

Когда в 80-е Сергей Баганец, закон-
чив техникум транспортного строитель-
ства, приехал на Север, получил в свое 
подчинение две бригады по 25 человек: 
все - отмотавшие свои сроки зим. Мо-
лодой Сергей справился. Спустя вре-
мя поступил в институт вслед за своим 
сменщиком и другом. Учеба поманила 
юных мастеров 4-годичным сроком 
обучения. Однако, руководство вуза, в 
конце концов, решило перевести эти 
группы на пятилетку и в итоге «Мосты и 
тоннели» пришлось заканчивать, как и 
всем студентам, отсиживая в аудитори-
ях и пятый курс. В институтском дипло-
ме в отличие от школьного аттестата 
троек не было «Желание получать про-
фессию было осознанным», - говорит 
Сергей Баганец, 

Потом была армия, служба прохо-
дила на БАМе, строил вторую ветку 
Байкало-Амурской магистрали. Шел 
86-ый год. Молодой человек волею 

Сергей Михайлович. - Льгота такая за 
труд на АС- в 50 лет становиться пен-
сионером». 

После Чернобыля был Мегион. Вто-
рой его приезд на Север - и новая сту-
пенька в карьерной лестнице. Сергей 
Баганец устроился прорабом на пред-
приятие «Мегионнефтепромстрой». 
Через полтора года стал начальником 
участка. Профессиональный и долж-
ностной рост происходил быстро. -Лю-
бил я свою работу, наверное, поэтому», 
- говорит Сергей Михайлович. 

На горизонте замаячила квартира. 
Чтобы ее получить, необходимо было 
перейти в СМУ-5. Перешел, получил. 
А спустя три года Сергея Михайловича 
пригласили на должность главного ин-
женера в мегионское АСУ-5, а еще че-
рез два - в «Мегионнефтегаз» на работу 
с иностранными подрядчиками. Дошел 
до генерального директора, опыта на-
брался. Частенько приходилось Сергею 

работу уезжал» Сергей Михайлович 
хоть по характеру человек нордический, 
как он сам себя характеризует, в Европе 
жить не собирался И после того, как на 
предприятии произошли изменения в 
руководящем составе и фирму закрыли, 
поиск нового места работы вел здесь, в 
нашем регионе. Два года Сергей Ми-
хайлович искал работу по душе, меняя 
организации. Остановился на «Мегион-
жилстрое». 

И вот уже более трех лет является 
Сергей Баганец исполнительным ди-
ректором ОАО «Мегионжилстрой». 
Многие о нем говорят: «Наш человек». 
Он ведь в Мегионе почти с каждым ру-
ководителем лично знаком Столько 
лет на северной земле прожил, столь-
ко друзей приобрел. Хотя сказать, что 
Сергей Михайлович- человек легкий по 
характеру, будет неправдой. Больше 
ему подходит определение - принци-
пиальный. Прощает только раз Верит 
только раз. Это правило распростра-
няется и на рабочих, и на домашних. 
Дети знают, что папа дважды не повто-
ряет. Однако, в общении с женщинами 
Сергей Баганец более мягкий. Говорит, 
что с дамами резко нельзя. А поскольку 
среди детей Сергея Михайловича нет 
сына, то сильно не строжится. «Был бы 
пацан, - уверяет, - эамуштровал бы. 
Чтобы сильным был, чтобы никакие не-
взгоды не сломали». 

Сейчас такие качества особенно в по-
чете. Времена настали нелегкие. Осо-
бенно для строительной индустрии. В 
том же «Мегионжилстрое» объемов ра-
бот практически нет. Остался один дом, 
который летом будет сдан. Да заканчи-
ваются работы в инфекционном кор-
пусе больнице. Вот и все, как дальше 
жизнь пойдет, сложно сказать. Много 
людей в административных отпусках. 
По поводу себя Сергей Михайлович не 
переживает. -Себя я обеспечил всем 
необходимым для жизни, - говорит - А 
вот молодежь жалко». Однако, одним 
сожалением сыт не будешь. Потому и 
старается Сергей Баганец не сидеть в 
это время со сложенными руками, все-
ми путями помогает искать объемы для 
предприятия. - -Под лежачий камень, -
уверяет, - вода не течет». 

Ольгш ЛУТКОВА I 

« Н Е Т » - О 
ЗТО Е Щ Е НЕ ОТКАЗ О 

Г А Л Е Р Е Я СЛАВЫ 

Н О В А Я ЖИЗНЬ А 
В НОВОСТРОЙКАХ Ч 
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Нижневартовска по итогам Принятие столь непопулярных решений 

ЕСТЬ О ЧЕМ 
ВСПОМНИТЬ 

Прошло очередное заседание 
Западно-Сибирской ассоциации 
строителей. Пока предприятия 
стройиндустрии могут только с 
ностальгией вспоминать те свои 
успехи, о которых участникам со-
брания рассказывали присутство-
вавшие на нем представители ад-
министрации города. 

Заместитель главы по строитель-
ству Виктор Оголев отметил, что в 
2008-м введено 125 тысяч квадратных 
метров жилья Строительство вышло 
не только на новый количественный, 
но и качественный уровень, речь шла 
о таких объектах, например, как дет-
ский сад в ЮГ микрорайоне, выпол-
•ненный по оригинальному индиви-
дуальному проекту, о порадовавших 
успехах дорожного строительства. 
Виктор Оголев также представил 
отчет о тех мерах, которые сегодня 
предпринимают руководители всех 
уровней власти по отношению к от-
расли 

На заседании многим членам ассо-
циации были вручены благодарствен-
ные письма главы города за личный 
вклад в строительство Нижневартов-
ска, за выполнение программы по 
вводу жилья, инженерных сетей, объ-
ектов социального назначения. 

СТРОИТЕЛЬСТВО 
ДЕТСКИХ САДОВ 

Два детских сада сегодня стро-
ятся в Нижневартовске. Это пер-
вые дошкольные учреждения, ко-
торые начнут работать в 10В и 10Б 
микрорайонах. 

Детский сад в 10В микрорайоне 
возводится по новой технологии 
и индивидуальному проекту. Вме-
сто привычных панелей строители 
применяют каркасно-монолитную 
схему. И такой планировки нет ни 
в одном дошкольном учреждении 
Нижневартовска. Помещение будет 
компактным. По проекту оно почти 
вполовину меньше, чем новый сдан-
ный в прошлом году садик в ЮГ ми-
крорайоне. Так как округ озадачил 
строителей снижением стоимости 
детских садов, нормативы применя-
ются самые минимальные. 

Еще один детский сад строится в 
соседнем ЮБ микрорайоне. Он рас-
считан на 320 мест. Сейчас строи-
тельство находится в стадии забивки 
свайного поля. 

Предприятия «Нижневартовск-
спецстрой» и СПК начали строить 
оба детских сада в кбнце 2008-го 
года. Сегодня работа кипит на том, 
и на другом объекте. Здания до-
школьных учреждений строятся на 
окружные деньги. Так что, в случае 
бесперебойного финансирования 
уже через полтора-два года звуки 
стройки здесь сменятся на звонкий 
смех малышей. 

Татьяна КРИШТАЛЬ 

ни 
ЗА ХАНТЫ-
МАНСИЙСКОЙ 
ВЕСЕННЕЕ 
НОВОСЕЛЬЕ 

В марте кошки в Нижневартовске 
пользовались повышенным спро-
сом. Выставки домашних любим-
цев, правда, не проходило. Зато 
сразу 111 семей горожан получи-
ли ключи от новых квартир в доме 
на Ханты-Мансийской, 36. 

Руководство предприятия «Нижне-
вартовскстройдеталь» говорит, что в 
силах в течение года возвести не ме-
нее сотни тысяч квадратных метров. 
Для этого есть и руки, и средства, и 
материалы. Да и желающих приобре-
сти собственную квартиру хватает. Но 
вот денег для покупки жилья у боль-
шинства людей недостаточно. 

Несмотря на все сложности, строи-
тели верстают планы на этот год. Как 
минимум, 500 семей в домах «Нижне-
вартовскстройдетали» отметят ново-
селье в 2009-м. 

Ольга КОРОЛЕВА 

Бюджет Нижневартовска по итогам 
прошедшей 31 марта нижневартовской 
Думы сокращён более чем на 5 милли-
ардов рублей. В таких условиях, как от-
метил глава города Борис Хохряков, не-
обходимо «сосредоточить внимание на 
поиске дополнительных источников до-
ходов» и «экономить на любых расходах, 
кроме людей». Городские депутаты при-
знаются, что за последние годы такого 
сложного заседания еще не было. Сред-
ства не добавляли, наоборот, заплани-
рованные суммы сокращали. Принимать 
приходилось очень непростые финансо-
вые решения. При этом помнить, что за 
каждой цифрой стоят людские судьбы 

Хуже плохого бюджета только его от- тание дорог. 

очень тяжело далось местным властям. Если 
финансовое положение города будет улуч-
шаться, то вернутся и отмененные положения 
о поддержке отдельных категорий населения. 

Депутаты отклонили предложение админи-
страции о продолжении поддержки из мест-
ного бюджета криминальной милиции. Со 
второго квартала с этой статьи будут сняты 
двадцать миллионов рублей. Значительные 
изменения не в лучшую сторону претерпе-
ла программа капитального строительства 
и реконструкции. В ней не осталось средств 
на капитальный ремонт городских магистра-
лей. Деньги, 24 миллиона рублей, будут вы-
делены по линии ЖКХ только на ямочное ла-

Т Я Ж Е Л А Я 
ДУМА 

Что касается вопросов здравоохранения, пу-
тём передвижки средств из других статей рас-
ходов, в бюджете удалось найти 6 миллионов 
рублей на сохранение ставок в медицинских 
учреждениях. Вместе с тем, этих средств хва-
тит только на ближайший месяц. На бюджет-
ной депутатской комиссии, которая прошла до 
заседания Думы, народные избранники долго 
обсуждали оптимизацию в сфере здравоох-
ранения. На медицинских работниках пока 
экономить отказались. Напугали цифры На-
пример, в случае сокращения ставок ( не лю-
дей), вместо 13 карет скорой помощи в работе 
могло остаться только восемь. А сокращение 
ставок санитарок может способствовать тому, 
что в реанимационных отделениях за больны-
ми начнут убирать медсестры и даже врачи. 

сутствие. Отсутствие реального бюджета*. 
так подытожил председатель Думы горо-

да Владимир Тихонов работу, проделанную 
в последнее время депутатами и админи-
страцией. Главный финансовый документ в 
Нижневартовске есть, но реалии таковы, что 
местная казна оскудела на пять миллиардов 
рублей. Напомним, что в 2008 году народные 
избранники принимали другую сумму - 13,8 
миллиарда. Сегодня сократились собствен-
ные доходы и значительно уменьшились 
перечисления из округа. В связи с этим рас-
ходная часть нижневартовской казны под-
верглась оптимизации. 

Сейчас город исходит из того, что год не-
обходимо прожить на восемь миллиардов 
рублей В условиях жёсткой экономии при-
ходится отказываться от дополнительной 
помощи отдельным категориям граждан. С 
нового учебного года из посёлков к обра-
зовательному учреждению будут подвозить 
только детей-инвалидов с церебральным 
параличом и остаточным зрением. Раньше 
транспорт развозил всех ребятишек из отда-
ленных районов города. 

МНЕНИЕ ДЕПУТАТА 

Из-за уменьшения ассигнований из округа 
на строительство в Нижневартовске оста-
лось чуть более шестисот миллионов рублей. 
На эти средства удастся ввести двенадцать 
тысяч квадратных метров так называемого 
«социального жилья». Для того, чтобы вый-
ти по этому показателю на уровень прошло-
го года, необходимо найти 98 миллионов 
рублей на завершение второго пускового 
комплекса дома в квартале Молодёжный и, 
по предложению фирмы «Нижневартовск-
стройдеталь», дать гарантию на 208 миллио-
нов для возведения многоэтажки в семнад-
цатом квартале. 

По словам заместителя главы города по 
строительству Виктора Оголева, в работе 
также остаются два детских бада в ЮБ и 
ЮВ микрорайонах и школа искусств в ЮВ. 
Кроме того, есть средства и на завершение 
строительства спортивно-оздоровительных 
комплексов в 13 и 16 жилмассивах. 

Председатель городской Думы Владимир 
Тихонов высказал уверенность в том, что в 
2009-м за счет задела прошлого года будет 
введено не менее 100 тысяч квадратных ме-
тров жилья. 

Сейчас в городе ищут возможность уве-
личения собственных доходов казны, на-
пример. за счёт повышения собираемости 
транспортного налога и арендной платы за 
землю. Также у местных властей есть уве-
ренность, что округ найдёт возможность 
помогать Нижневартовску. 

Как сказал глава города Борис Хохряков, 
«сокращение бюджета - это не повод для 
уныния. А это повод искать резервы' 

Основными обязательствами, как были, 
так и остаются меры по оохранению рабо-
чих мест. Необходимо сохранить и своев-
ременность выдачи заработной платы Со-
циальные гарантии, которые были приняты, 
так и остались в бюджете города. Поэтому 
можно смело сказать, что бюджет остается 
социально-направленным, направленным 
на защиту людей. 

Если не придется в срочном порядке при-
нимать решения, связанные с изменениями 
в бюджете, то депутаты не будут проводить 
заседание в апреле, а соберутся на Думу 
только в середине мая. 

Ольга КОРОЛЕВА 

Сокращение окружного и 
городского бюджетов силь-
нее всего отразилось 
строительных предприятиях. 
Например, доходы Югры рас-
пределены примерно в таких 
пропорциях: 80% - на со 
циальную сферу, 20% на все 
остальное, в том числе и на 
инвестиционные программы 
Строительной отрасли при-
дется нелегко. Мы обрати 
лись к депутатам городской 
Думы с просьбой прокоммен 
тировать ситуацию. Смогут 
ли стройпредприятия выжить 
в сложившихся условиях? 

Владимир ТИХОНОВ, 
председатель Думы 
- Зависит от того, как долго 

продлится этот период недо-
финансирования. Надеюсь, 
что то сокращение окружно-
го бюджета, за которое 20-го 
марта проголосовали югорские 
парламентарии, будет низшей 
точкой отсчета. При этом, если 
такая ситуация продлится год-
полтора, то ваш вопрос вполне 
закономерен. Хотя определен-
ный запас прочности все же 
есть. Первыми должны исчез-
нуть гастробайтеры. Во-вторых, 
рассчитываем на помощь со 
стороны округа по сдаче домов, 
готовность которых составляет 
не менее 70%. Ну. и два дет-
ских сада тоже будем строить. 
Несмотря на то, что ситуация 
сложная, это не значит, что 
строительство полностью пре-
кращается. Наверное, к тому 
периоду, который был в 90-е 
годы и застал начало 2000-ых, 
мы не вернемся. При этом не 
стоит забывать, что строитель-
ство - процесс цикличный. На-
пример, если на заводе, кото-
рый отапливается и расходует 

Выживут или не выживут? 
электричество, выпускается 
меньший объем железобетон-
ной продукции, то увеличива-
ется ее себестоимость. В этом 
случае цена на плиты растет. 
Сложности, конечно, есть. Сей-
час строим на старом заделе, 
которого к следующему году не 
будет. 

Леонид ДОЛЬНИКОВ, 
председатель депутатской 

комиссии по городскому хоэяй 
ству и строительству. 

- Выживут строители или не 
выживут? Я так вопрос не став-
лю. И они выживут, и мы выжи-
вем. Я не думаю, что в этом году 
произойдут кардинальные пе-
ремены в планах строительства. 
Все. что наметили, безусловно, 
будем строить. Может быть, не 
такими темпами. Что касается 
обязательств на этот год, то и 
администрация города, и Дума, 
мы сделаем все, чтобы жилье 
строилось в тех объемах, в ка-
ких мы и планировали. Един-
ственное, возможно, снос жи-
лья уменьшится, в связи с тем, 
что существенно сократились 
капитальные вложения. Но, во 
всяком случае, строители и ад-
министрация заверили,что при-
ложат все силы, чтобы объекты, 
которые должны сдаваться в 
этом году, были достроены. 

На инженерные сети в 2009-
ом у нас практически нет де-
нег, но. возможно, изменения 
произойдут в течение года. 
Строительство новых домов, 
безусловно, под серьезным 
вопросом. Но, несмотря на 

| это, мы будем строить музы-
кальную школу в ЮВ микро-
районе. Мы попытаемся сдать 
в этом году два физкультурно-
оздоровительных комплекса в 
13-ом и 16-ом микрорайонах. 
Это что касается наиболее зна-
чимых строительных объектов. 
Хотя все будет зависеть от того, 
как будут поступать средства в 
наш городской бюджет. И гла 
ва Нижневартовска Борис Хох 
ряков на заседании городской 
Думы 31 марта довольно-таки 
оптимистично сказал, что будут 
приниматься все меры, что-
бы строители продолжали ра 
ботать. Я думаю, безусловно 
строительный комплекс не раз 
валится. Тут уже все мы прило 
жим соответствующие усилия. 

Что касается дорог, то в этом 
году предполагается текущий 
ремонт - будем делать заплатки. 
На капитальное строительство 
автомагистралей средств нет. На 
выделенные из городского бюд-
жета 24 миллиона рублей будем 
латать дыры, исходя из наших 
возможностей. У дорожников, 
конечно, тех объемов уже не бу-
дет, но у строителей есть перехо-
дящие объемы, это и продолже-
ние строительства набережной, 
и продолжение прокладки сетей, 
и другие объекты. Ну, а с чем мы 
выйдем на следующий год. по-
жалуй, никто не скажет. Но этот 
год будет рабочим! 

Все наши основные строи-
тельные предприятия: СПК, Жил-
строй, Нижневартовскстройде-
таль, Нижневартовскспецстрой. 

все они выживут в кризис. 

Александр КОСТИКОВ, 
депутат Думы, генеральный 

директор ОАО -Нижневартовск-
спецстрой» 

- Это сложно сказать, удаст-
ся выжить или не удастся. Если 
ориентироваться только на го-
родской и окружной бюджеты, я 
думаю, это сложно будет. Казна 
сокращена так, что большая ее 
часть направлена на социальные 
нужды, чтобы снять социальное 
напряжение. А строительная от-
расль на втором плане. Пока мы 
дорабатываем на тех объектах, 
которые начаты. Много людей 
отправлены в отпуска без сохра-
нения заработной платы. Сейчас 
ищем альтернативы, другие ка-
налы. Необходимо найти заказы, 
не зависящие от бюджетов. Вы-
играли конкурс на строительство 
детского сада по окружной под-
программе. Сегодня это един-
ственный объект, подкрепленный 
реальным финансированием. За 
счет него и держимся. Но одним 
объектом сыт не будешь, ведь у 
нас на предприятии 400 человек. 

Александр МАЛЕТИН 
депутат Думы 
- Думаю, что стройпредприя-

тия выживут. Округ поможет, 
не бросит. Большие компании 
точно не бросит. У мелких, воз-
можно. сократятся объемы и 
зарплаты упадут. Плохо, что 
на строительство дорог денег 
очень мало. У нас настоящие 
специалисты сети и дороги 
строят. А хорошо, что детские 
сады построят. Два точно 

Ольга ЛУТКОВ А 

V 
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Кризис внес свои коррективы в ра-
боту Ипотечного агентства Югры. 
Дело в том, что окружной бюджет опу-
стел наполовину, соответственно, и 
планируемые суммы на ипотечные за-
ймы сократили вдвое. Вместо 4 мил-
лиардов на эту программу выделено 
только два. И даже эти два пойдут не 
только на выдачу новых займов, но и 
на погашение процентной ставки тем, 
кто взял кредиты ранее. Поэтому все 
чаще молодые семьи и бюджетники, 
рассчитывающие улучшить свои жи-
лищные условия, получают отрица-
тельные ответы из центрального ко-
митета по займам, расположенного в 
Ханты-Мансийске. Однако специали-
сты говорят, что отрицательный ответ 
- это еще не отказ. Попасть в лист с 

тия, понимая ситуацию и перспективы 
предлагают покупателям рассрочки и 
отсрочки по внесению платежей, идут 
навстречу молодым семьям 

В окружных законах произошли не 
только финансовые изменения Напри-
мер. теперь по льготному займу нель-
зя приобрести вторичное жилье Если 
раньше такую покупку можно было осу-
ществить под 13% годовых, то люди, 
подающие документы с 14 марта этого 
года, уже такой возможности лишены 
Сейчас выдаются только пятипроцент-
ные займы на новое жилье (долевое 
участие, индивидуальное строитель-

I ство, участие в жилищно-накопительном 
кооперативе, приобретение объектов 
нового строительства, то есть готовых 
квартир от застройщика). Есть и хоро-

Вот к нижневартовскому филиалу Ипо-
течного агентства Югры спешит молодой 
человек. Как-то по-свойски открывает 
дверь, заходит, как домой. Знакомим-
ся. Мужчину зовут Иван Оказывается, 
он уже третий раз сдает документы на 
получение льготного займа под 5%. Но. 
говорит, что никакой надежды на то, что 
деньги получит, нет Почему? Потому что 
в последнее время из Ханты-Мансийска 
многим приходят отказы 

Действительно, сейчас наблюдается 
спад в выдаче льготных займов За три 
месяца только 66 вартовчан получили эту 
государственную поддержку Дело в том, 
что бюджетные средства на реализацию 
ипотечной программы урезаны вдвое 

Пока займы выдаются из платежей, 
которые возвращают люди взявшие 
льготные средства ранее Однако, по 
словам руководителя нижневартовско-
го филиала Ипотечного агентства Югры 
Дениса Цуканова, ситуация может 
вскоре измениться Правительством 
округа ведется работа по поиску для 
этой программы внебюджетных денег. 
Прорабатывается вопрос о привлече-
нии кредитов одного или нескольких 
государственных банков. В ближайшее 
время Правительство Югры рассчиты-
вает эти дополнительные средства по-
лучить. А пока займы выдаются только 
из тех плановых платежей граждан, 
возвращающих ипотечные деньги. 

Несмотря на сокращение бюджета, 
Ипотечное агентство Югры работает в 
штатном режиме Здесь проводят все 
виды консультаций (групповые, инди-
видуальные. выездные) и продолжают 
принимать заявки на льготные займы. 
Формируется так называемый «лист 
ожидания», согласно которому пока в 
первую очередь деньги получает тот, кто 
раньше сдал документы. При этом, такой 
лист не называют очередью. <•Как толь-
ко вольются дополнительные средства 
в программу, - говорит Денис Цуканов. 

I - Все заявки единовременно будут рас-
смотрены, и по большинству из них при-
мут положительные решения». 

ЭКСПРЕСС-ОПРОС 

- э т о еше не отказ 

Материнский капитал тоже можетстать 
подспорьем в решении жилищного во-
проса Семьи, которые им воспользуют-
ся для погашения займа или ипотечного 
кредита, уменьшат свои ежемесячные 
платежи. А АНО «Ипотечное агентство 
Югры» из полученных от заемщика ма-
теринских денег сможет выдавать новые 
кредиты Таким образом, в жилищную 
программу привлекутся не только день-
ги округа, но и федеральные средства, 
тем самым пополнив бюджет Ипотечно-
го агентства и ряды приобретающих жи-
лье по льготному займу Первые моло-
дые семьи, кому положен материнский 
капитал, уже получили из пенсионного 
фонда положительные решения. В тече-
ние трех месяцев эти деньги будут пере-
ведены на счета агентства или банков, 
выдавших ипотечные кредиты и займы 
вартовчанам. 

Что делать тем, кто попал в техниче-
скую паузу, документы на займ сдал и 
ждет положительного ответа на свою 
заявку? Руководитель нижневартовско-
го филиала АНО «Ипотечное агентство 
Югры» Денис Цуканов предлагает не 
сидеть сложа руки, а провести пере-
говоры со строительной компанией, у 
которой клиент собирается приобрести 
жилье. Уже некоторые стройпредприя-

• Без займа никак 

шая и новость Теперь постановление о 
постановке на учет в ипотечном агент-
стве действительно не 90 дней, а целый 
год. И людям не придется по несколько 
раз собирать документы, чтобы успеть 
завершить все дела. 

В работе и постановление по ре-
структуризации льготных окружных 
жилищных займов и ипотечных креди-
тов. Для тех людей, кто воспользовался 
этими государственными поддержка-
ми, но на данный момент по объектив-
ным причинам не может расплачивать-
ся по ежемесячным платежам, будут 
предусмотрены антикризисные меры 
Предполагается, что окружная ре-
структуризация будет чем-то схожа с 
федеральной. Молодой семье или бюд-
жетнику, чье финансовое состояние 
ухудшилось, предложат отсрочку по 
уплате основного долга. Платить при-
дется только проценты, что почти в два 
раза сократит платеж. При этом, отсро-
ченная сумма долга будет равномер-
но распределена на следующие годы. 
Пока такую меру предполагают ввести 
на 2009-ый год. Как дела будут обстоят 
дальше, время покажет. 

Ольга Л УТКОВ А 

БУДЕМ БРАТЬ 

Будете ли пользоваться, 
такой услугой, как льгот-
ный займ а сегодняшней 
экономической ситуации? 
С этим вопросом мы об-
ратились к вартовчанам. 
Общая закономерность в 
ответах проявилась. Если 
в семье оба супруга рабо-
тают, то они готовы брать 
займы, если у мужа и жены 
ситуация, как говорится, 
•висит на волоске», уже 
такой уверенности на т. 
Даже если еще вчера они 
страстно а того желали. 

Эльвира Панфилова, дирек-
тор образовательной фирмы 

В прошлом году у нас в се-
мье появился малыш. А вместе 
с тем и острая необходимость 
в собственном жилье. Жить 
дружной семьей с родителями в 
двухкомнатной квартире очень 
непросто, несмотря на то, что у 

нас очень хорошие о ними отно-
шения. Накопить столько денег, 
сколько сегодня стоят 3 ком-
наты, мы не сможем. Поэтому 
выход один- или кредиты, или 
займ. А поскольку эайм дается 
под 5 %, а все коммерческие 
банковские продукты имеют бо-
лее высокую процентную став-
ку, мы решили остановится на 
предложении округа для моло-
дых семей. Словом, брать займ 
будем, лишь бы дали. 

Оксана 
О чем вы I . .. 

но. работаю. Но-
аарплаты явной 
для чегЪ подобного: Муж уво-
лился. Вынудили Писать по 
собственному желанию. У меня 
зарплата 10 тысяч рублей. Вот 
и посчитайте, на 
считывать наша семья. 
•ели бы мы _ 
иулись в этот кредитный омут, 
нам бы никто этот 
Грустно как-то все. 

Светлана Иванова, работает 
в системе образования 

Мы еще в декабре планиро-
вали взять займ в ипотечном 
агентстве. Но уже в январе 
передумали. Нестабильность 
такая вокруг, как все по-
вернется. не знаешь. Вроде 
сегодня наши зарплаты не 
уменьшились, но не уверены, 
что завтра ситуация не изме-
нится. Хотя, если честно, это 
хорошо, что в нашем округе 
такая льгота есть. Пока пожи-
вем у родителей. Как дела в 

•вне наладятся, пойдем за 
1мом. 

Нггалм Кочемоев, домохозяйка 
Мы уже несколько раз по-

давали документы. Надеем-
ся, что сейчас все оформили 
правильно, все доходы вклю-
чили, Очень рассчитываем 
на займ. У мужа работе ста-
бильная, заработок нормаль-
ный. Если сейчас не возьмем, 
можем потом локти кусать. 

стрв1 
займ 

А вдруг отменят эту льготу и 
что нам делать, как квартиру 
покупать? Пока дают, надо 
брать. 

Дмитрий Суставов, инженер 
Мы бы очень хотели получить 

займ. Живем с семьей в комна-
те в общежитии. Надеемся, что 
в этом году приватизируем ее. 
Мечтали продать, доплатить и 
купить свою квартиру. Просто 
на нас и так висит кредит за ма-
шину в банке. Поэтому опаса-
емся, что необходимую сумму 
в ипотечном агентства могут не 
утвердить. Но говорят, что про-
блемы надо решать по мере 
поступления, Может, и утвер-
дят. А что кризиса касается, так 
он проходящий. И государство, 
и округ, даже если вдруг кто из 
нас работу потеряет, думаю, не 
бросят Придумали же реструк-
туризацию кредитных долгов 
будем оптимистами. 

ж ш ш н я 
В ДВА РАЗА МЕНЬШЕ 

20 марта бюджет югорской казны 
опустел наполовину. На заседании 
окружной Думы принято решение 
сократить доходную часть бюджета 
со 140, 9 миллиарда рублей до 70, 
4 миллиардов. При этом расходная 
часть утверждена в сумме 96,5 мил-
лиарда, таким образом, дефицит со-
ставил 25, 9 миллиарда. 

В большей степени от сокращения 
пострадали строители. На инвестици-
онные программы финансирование 
многократно уменьшено Например, 
для дорожников эта сумма сократилась 
на треть и составила всего 3 миллиарда 
рублей, большая часть из которых пой-
дет на содержание уже построенных ав-
томагистралей. 

По словам депутата Думы ХМАО-
Югры Алексея Андреева, это чревато 
социальным взрывом. *7ак как по ре-
альным подсчетам. • говорит депутат. 
- из 13 тысячи дорожников в этой си-
туации порядка 8 тысяч человек могут 
остаться без работы• Кроме того в 
окружном бюджете не предусмотрены 
средства на инженерные коммуника-
ции На ликвидацию непригодного жи-
лья сумма уменьшена с 2 миллиардов 
600 миллионов рублей до 500 миллио-
нов. по программе «Доступное жилье 
молодым» вместо запланированного 
миллиарда двадцати миллионов оста-
лось только 414 миллионов, а на ипо-
течное жилищное кредитование сред-
ства с предполагаемых 2 миллиардов 
сокращены ровно в два раза 

БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ 
Предприятие ••Мегионжилстрой" 

заканчивает строительство послед-
него дома. Новоселье в 8-м мегион-
ском микрорайоне намечено на лето. 
Все 89 покупателей квартир брали 
льготную ипотеку на приобретение 
жилья. Что строители будут делать 
дальше - большой вопрос. Уже сей-
час многие работники в администра-
тивных отпусках. 

Что касается социальных объектов, 
то по ним предусмотрено слабое фи-
нансирование Мегионжилстроевиы 
выиграли тендер в Ханты-Мансийске 
на возведение спорткомплекса, одна-
ко по нему пока будет выделено лишь 
одиннадцать миллионов рублей. Прак-
тически закончились объемы и в ин-
фекционном корпусе больницы. Здесь 
тоже осталось освоить одиннадцать 
миллионов, выделенных на завер-
шение отделочных работ, проведение 
благоустройства, приобретение обо-
рудования. 

В кризис 90-х предприятию было лег-
че. Тогда большим подспорьем была 
активная инвестиционная политика не-
фтяников, которые выделяли средства 
на строительство своих объектов. На 
этот раз нефтяной канал помощи не ра-
ботает. 

По словам исполнительного дирек-
тора ОАО «Мегионжилстрой» Сергея 
Баганца, две крупных строительных 
фирмы Мегиона остаются почти без 
объемов -Быть этим предприятиям 
илинебыть, 'СчитаетСергей Михайло-
вич, - во многом зависит от поддержки 
местной администрации и правитель-
ства округа. Если помощь не придет, 
то жилищное строительство, скорее 
всего, будет заморожено, а люди рас-
пущены по домам-. 

ПЯТЕРКА ЛУЧШИХ 
Подведены итоги конкурса 

«Зодчество Югры- 2008». Ниж-
невартовские здания на высоте: 
среди пяти лучших архитектурных 
проектов четыре расположены в 
нашем городе. 

В номинации «Общественные ком-
плексы. здания и сооружения» луч-
шими признаны детский садик № 52 
в ЮГ микрорайоне и физкультурно-
оздоровительный комплекс с универ-
сальным игровым залом в 13 микро-
районе. В номинации «Жилые дома» 
- дом по улице Дружбы Народов в 
14-м микрорайоне, а в номинации 
•Малые архитектурные формы, ланд-
шафтная архитектура» - благоустрой-
ство нижневартовского 10 микро-
района. Еще один проект в пятерке 
лучших взял Ханты-Мансийск за пла-
нировку и межевание микрорайона 
«Югорская звезда* 

Ольге Л УТКОВ А 
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ддишди 
14 нижневартовцев носят звание 

Герой Социалистического Труда. В 
основном это нефтяники и строи-
тели, осваивавшие наш таежный 
край. В честь их заслуг 12 июня, в 
День России, в сквере Строителей 
по инициативе Западно-сибирской 
ассоциации строителей была от-
крыта Галерея Трудовой Славы. 

Первая скважина Самотлора Отсю-
да начинает свое шествие городской 
фестиваль искусств, труда и спорта 

Самотлорские ночи- Марафонцы 
зажигают факел и бегут с ним до ста-
диона "Центральный» Однако это 
не единственный факел, который был 
зажжен в этот день В сквере Строи-
телей дали начало новой традиции -
передача огня от Героев Социалисти-
ческого Труда лучшим по профессии 
О» единственного живущего в Нижне-
вартовске героя Георгия Николаевича 
Прозорова факел в этом году перешел 
работникам ООО -Комбинат строи-
• ельных конструкций» После этой 
торжественной церемонии в небо по-
летели красные, синие и белые шары, 
напоминая своим цветом о том, что 
Галерея Славы появилась в Нижне-

Ш 1 Е Р Е Я Ш В Ы 

вартовске не в обычный день, а в День 
России. Ввысь взмыли и белоснеж-
ные голуби Отмаршировала детвора, 
строем прошли кадеты Краткий залп 
И вот с памятной доски снято покрыва-
ло с надписью Они были первыми " 

14 фотографий Это люди, которые 
своим трудом прославили небольшой 
северный город Большинство из них 
были заняты в нефтяной и строитель-
ной сферах. Георгий Прозоров, напри-
мер. работал бригадиром комплексной 

Ни ж н г . в а р т о в ц ы 
ГАЛЕРЕЯ С Л А Б Ы 

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО 

бригады Мегионг азе троя. 
На север он приехал в 1968 
году, с тех пор и живет здесь, 
наблюдая за тем, как растет 
и ширится Нижневартовск. 
Первая панельная четыре-
хэтажка на улице Нефтяни-
ков строилась при участии 
Георгия Николаевича Он 
закладывал фундамент А 
потом его руки пригодились 

при возведении школ. Однако самым 
запомнившимся строительным объек-
том он считает завод «Татра»: 

- Стройка была интересной. Днем 
плотничал, вечерами с коллегами прохо-
дили курсы обучения. Осваивали смеж-
ные профессии сварщика и монтажника. 
И так в итоге весь завод и построили 

Сапоги, по воспоминаниям Георгия 
Николаевича, в первый год после пе-
реезда на север он не снимал Потом 
кое-где появились тротуары и дороги 
Сегодня, по словам Героя Социали-
стического Труда, Нижневартовск не 
узнать. И многие объекты современно-
го города были построены не без помо-
щи рук Георгия Прозорова 

СТРОИТЕЛЬ Н Ш Е В А Р Т И Ш 

На открытии Галереи Славы в его 
адрес и в адрес других героев звучало 
много добрых и теплых слов Выступая, 
глава города Борис Хохряков отметил, 
Что у каждого из 14 человек за плечами 
десятки лет на производстве: 

- Все Герои обошли пешком север-
ный край, начинали разработку не-
фтяных месторождений. Они показали 
пример молодым, как служить городу и 
стране Основное сокровище нашего 
народа - память. В ней либо богатство, 
либо бедность. Сегодня мы передаем 
эстафету памяти молодому поколению, 
передаем факты освоения Самотлора, 
начала строительства города, чтобы 
хранили историю, чтобы в памяти все 
осталось. В каждой семье есть бабуш-
ки и дедушки, которые наряду с теми, 
кто получили "Звезду Героя», труди-
лись на благо Нижневартовска. Пред-
лагаю в этот праздничный день, вдень 
открытия тридцать четвертого фести-
валя искусств, труда и спорта, еще раз 
вспомни ть их рабочие подвиги ^ 

Председатель городской Думы Вла- * > 
димир Тихонов добавил, что вклад в 
развитие края тех людей, чьи портреты 
размещены на Галереи Славы, огромен. 
А председатель Западно-Сибирской 
ассоциации строителей Вячеслав Тан-
кеев высказал уверенность, что в жизни 
всегда есть место подвигу: 

- В каждом деле бывают первые. Се-
годня мы увековечиваем память тех. 
кто начал первыми осваивать нефте-
газоносную провинцию и строить Ниж-
невартовск. Сегодня тоже есть место 
подвигу. Примечательно, что Галерею 
открываем в День России. Государ-
ственный праздник и награды Геро-
ев государственные. За героические 
дела Будем помнить, гордиться, мо-
лодым показывать пример. 

Молодежь, которая присутствовала на 
открытии Галерее Славы, не скрывает, 
что к звездам тоже стремится. Например, 
Дмитрий Миргородцев, формовщик ООО 
«Комбинат строительных конструкций», 
годам к пятидесяти тоже рассчитывает 
получить государственную награду: ^ 

- «Пока набираюсь опыта у старших, • 
учусь в СИБАДИ на инженера, рабо-
таю на совесть». 

Галерею открыли. В память тех ге-
роев. которых нет уже в живых, минута 
молчания. После участники церемонии 
подошли поближе к доске с фотогра-
фиями. Подошли, чтобы молча глазами 
сказать свое спасибо. 

Ольга ЛУТКОВА 

СТРОЙКА 
Р е а л и з а ц и я о к р у ж н о й 

п р о г р а м м ы по у л у ч ш е -
нию ж и л и щ н ы х условий 
г р а ж д а н в Н и ж н е в а р т о в -
с к е началась в 2 0 0 5 - м 
году. В 2 0 0 8 - о м с к а р т ы 
г о р о д а и с ч е з л о б о л е е 4 0 
ветхих и фенольных до -
мов , а почти 3 0 0 с е м е й 
из них п е р е с е л е н ы в но-
в о с т р о й к и . 

«Новая квартира, новосе-
лье, новостройка!" Сейчас 
это основные слова в разго-
воре тех нижневартовцев.кто 
уже переехал из ветхих двухэ-
тажек в современные дома С 
каким удовольствием хозяева 
показывают свои новые квар-
тиры. Это жилье разительно 
отличается от прежнего, в ко-
тором многие горожане про-
жили не по одному десятку 

( лет В их сегодняшних кварти-
рах сырости в комнатах нет, а 
вот коммунальные удобства, 
наоборот, имеются Многие 
новоселы стараются обста-
вить апартаменты только что 
купленной мебелью. Для тех, 
кто уже переселился из вет-
хих домов во вновь построен-
ные, началась НОВАЯ жизнь! 

Программа по улучшению 
жилищных условий населения 
рассчитана до 2015-го года 
В Нижневартовске за три года 
(начиная с 2006-го) снесено 
больше 90 ветхих и феноль-
ных домов А это 20% от 447 
старых строений, признанных 
непригодными для прожива-
ния. В прошлом году из этих 
девяноста был снесен 41 дом 
Все семьи переселены в четы-
ре новостройки в поселке 2П 
Старого Вартовска и за улицей 
Ханты-Мансийской 

Большинство семей получа-

ют новые квартиры бесплат-
но. Это те, кто в старом доме 
занимали жилье по договору 
социального найма и не явля-
ются владельцами В 2008-ом 
году из 295 семей, переселен-
ных из ветхих и фенольных до -
мов, 252 получили квартиры 

ста для нижневартовцев Во-
вторых это возможность хо-
рошо зарекомендовать себя в 
городе 

Финансирование строитель-
ства домов для переселения из 
ветхого фонда идет в основном 
из окружного бюджета. Со-

ление. В этом году админи-
страция города будет испол-
нять уже данные обещания и 
переселять людей согласно 
программе 2008-2009 годов. 
К этим домам в список сно-
са 2010-2011 годов будут еще 
добавлены объекты. Оконча-

в новостройках именно таким гласно закону, 90% оплачивает тельный перечень будет из 

Н О В А Я Ж И З Н Ь 
В НОВОСТРОЙКАХ 
образом Остальные, а это 
хозяева приватизированного 
жилья, по договору мены. При 
переселении они заплатили 
разницу в стоимости квартир 
- 200-300 тысяч рублей. Как 
отмечают в администрации 
города: «Собственники - мо-
лодцы! Активно занимаются 
своим переселением и не пре-
пятствуют сносу ветхих домов 
в городе». 

Последние годы в Нижне-
вартовске людей переселяют 
в новостройки Вторичный жи-
лой фонд для этого не исполь-
зуют. Возведение таких соци-
альных домов выставляется на 
тендерах. Хотя цена квадрат-
ного метра в них дешевле, чем 
в коммерческих многоэтажках, 
строители берутся за эти за-
казы Во-первых, такое строи-
тельство помогает обеспечить 
дополнительные рабочие ме-

округ, а 10% выделяется из го-
родского бюджета. 

По закону при переселении 
граждан из непригодных для 
проживания домов обмен идет 
по схеме -«квадрат на квадрат». 
В Нижневартовске чаще пре-
доставляют жилье по другой 
формуле, а именно, по числу 
комнат. А, к примеру, одноком-
натная квартира в новострой-
ке в 2,5 раза просторнее, чем 
в двухэтажках, трехкомнатная 
же на 15 квадратных метров 
больше Разница в площади 
доплачивается из городского 
бюджета, плюс к запланиро-
ванным 10%. 

В перечне домов, подле-
жащих сносу в 2008-09-ом 
годах, числилось 57 домов В 
прошлом году снесли 31 дом, 
в этом - 3. И 23 остались пере-
ходящими Именно их жители 
первые в очереди на Пересе-

вестен в четвертом квартале 
этого года, а не в марте, как 
планировалось ранее. При-
чина связана с ограничением 
финансирования из югорской 
казны. 

На сегодняшний день на 
данную программу округом 
намечено потратить в три раза 
меньше, чем в 2008-ом. Но 
цифры обычно корректиру-
ются в течение года. Пока из 
югорской казны для Нижне-
вартовска выделен 141 милли-
он рублей, но и эти цифры все 
еще на бумаге 

Что касается строительства 
новых домов для переселе-
ния. то вопрос окончательно 
не решен. И сейчас первые 
руководители города пыта-
ются откорректировать его с 
окружными властями К при-
меру. на окончание строи-
тельства второго корпуса 

дома на Ханты-Мансийской, 
40 не хватает 160 миллионов 
рублей. Его сдача была наме-
чена на лето этого года. Дома 
со строительными номерами 
85 и 86 в поселке 2П Старого 
Вартовска, в которые плани-
ровалось переселить людей, 
пока не строятся. 

В некоторых ветхих строе-
ниях, готовящихся под снос, 
делается ремонт. Но он толь-
ко поддерживающий. На-
пример, в домах по адресу 
Лопарева,10В и Лопарева,18 
в прошлом году укрепили 
полы и стены для того, что-
бы обеспечить безопасность 
проживания жильцов до того 
времени, как снесут двухэтаж-
ку. На эти цели было выделено 
около трех миллионов рублей 
из округа по линии ГО и ЧС. 
По словам Рината Назмутди-
нова, начальника отдела по 
реализации жилищных про-
грамм и по работе с населе-
нием департамента ЖКХ г. 
Нижневартовска, такая мера 
не отодвигает срок сноса ста-
рых домов. 

Из старых двухэтажек поло-
вина сносится в центре горо-
да. На их месте планируется 
строить новые дома, детские 
сады и дороги Вторая поло-
вина приходится на окраины 
Нижневартовска. Так. год на-
зад прекратил свое существо-
вание поселок ГПЗ, в котором 
было 8 фенольных домов. Сле-
дующие в очереди на полную 
ликвидацию поселки Ромашка 
и Северный. Заканчивается 
снос фенольных домов в Маги- , 
стральном и 2П. После этого в 
городе приступят к переселе- { 
нию жителей из ветхих строе-
ний в поселке Энтузиастов. 

Татьяна КРИШТАЛЬ 



В отпуск поездом 

Льготная ипотека возвращается. 
С 26 апреля вступил в силу окруж-
ной закон, призванный вернуть бан-
ки в ипотечную жилищную програм-
му. Правда, процент будет равен 
не пяти, как раньше. Какую часть 
придется гасить желающим купить 
жилье по льготной ставке, об этом 
читайте в нашем материале. 

До недавнего времени программа 
; льготного ипотечного кредитования 
фактически не работала, поскольку из-
за низкой ипотечной ставки в кризис-
ный период она оказалась не выгодна 
банкам. Желающие приобрести жилье 
моглй получить лишь льготный жилищ-

> ный займ, но и на него финансирование 
' сократилось. Сейчас по всему регио-
1 ну выдается максимум 14-15 займов в 
• месяц. Единственный выход, считают 

(специалисты, это вернуть банки обрат-
но в программу. Именно с этой целью 

. и были внесены поправки в 103 окруж-

. ной закон, которые вступили в силу 26 
{ апреля. По словам директора нижне-

вартовского филиала АНО «Ипотечное 
агентство Югры» Дениса Цуканова, из-
менился процент, который компенсиру-
ет округ. Если раньше заемщик вносил 
5%, а остальное брал на себя югорский 
бюджет, то сейчас условия другие Те-
перь из окружной казны человеку, беру-
щему льготную ипотеку, будет компен-
сироваться 7,5%. Это фиксированные 
проценты, которые гасит округ Осталь-
ную часть ставки клиент должен платить 
сам. Например, если сегодня ставка по 
коммерческой ипотеке в Сбербанке со-

ИПОТЕКА 
возвращается 

ставляет около 15%, то 7, 5 - это доля 
округа, а 7, 5 платит человек, получаю-
щий кредит Ставка остается неизмен-
ной на весь срок кредита В качестве 
созаемщиков, чтобы увеличить сумму 
кредита, можно брать родителей 

Дополнительным плюсом является 
то, что банки могут выдавать креди-
ты на более длительный срок, в отли-

чие от ипотечного агентства, которое 
рассчитывает максимум на 20 лет. 
Соответственно, ежемесячный пла-
теж, если кредит взят на 30 лет, будет 
выглядеть вполне приемлемым Меж 
тем, в нововведениях есть и неболь-
шое «но» С момента вступления в силу 
закона приобрести с господдержкой, 
можно будет только новое жилье 

Такая мера по словам Дениса Цука-
нова, введена для того, чтобы стаби-
лизировать строительную отрасль в 
Югре. и чтобы обеспечить граждан ка-
чественным и комфортным жильем То 
есть с 26 апреля приобретение так на-
зываемой «вторички» по этой програм-
ме исключено 

Сейчас сотрудники Ипотечного 
агентства Югры обзванивают семьи, 
которые получили отказы на предо-
ставление льготного жилищного займа 
из-за отсутствия средств, а таковых, 
надо сказать, в последнее время было 
немало, и информируют о том. что 
появилась новая возможность покупки 
жилья 

Как в случае коммерческой, так и в 
случае льготной ипотеки для молодой 
семьи с ребенком в том же Сбербан-
ке предусмотрена еще и значительная 
уступка. По словам заместителя на-
чальника управления нижневартовско-
го отделения №5939 Сбербанка РФ 
Оксаны Потаповой, если такая ячейка 
общества берет ипотечный кредит, то 
вместо 30 процентов первоначального 
взноса, молодые супруги могут внести 
лишь 20%. 

Кроме льготной ипотеки в Сбербан-
ке можно взять и коммерческую Здесь 
ставки в зависимости от срока кредита 
и первоначального взноса колеблются 
от 13, 5 процентов до 16%. Коммерче-
ская ипотека выдается на покупку не 
только жилья на первичном рынке, но 
также и на вторичном 

ОЛЬГА КОРОЛЕВА 
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ХМАО-Югры по софинансиро-
ванию подпрограммы обеспе-
чения таких людей квартирами 
на условиях социального найма 
на формирование маневренно-
го фонда из нижневартовско-
го кошелька выделено почти 6 
миллионов рублей. Еще более 
трех миллионов были заложены 
в программу ранее 

С болью и тревогой, именно 
так. по словам депутатов, при-
нималось решение об оплате 
проезда бюджетников в пери-
од льготных отпусков В связи с 
сокращением городской казны, 
эту статью расходов'на внеоче-
редном заседании парламента-
риев пришлось пересмотреть. 
Как сказал в своем выступле-
нии начальник юридического 
управления администрации 
г.Нижневартовска Геннадий 
Симанович. в льготный отпуск 
работники будут ездить любым 
видом транспорта, но компен-
сацию за проезд бюджетники 
получат только по плацкартно-
му вагону поезда <Это непри-
ятно, - добавил он. - Но данное 
решение вводится в связи с 
тем. что в бюджете нет денег 
полностью финансировать эту 
статью••. По словам председа-
теля депутатской комиссии по 
бюджету, налогам и финансам 
Людмилы Кондрашиной. пер-
сонал, у кого льготный отпуск в 
этом году, может перенести его 
на следующий. «Мера эта вы-
нужденная. - подчеркнула Люд-
мила Викторовна - Тяжелое 
решение. Честно говорим, что 
в бюджете средств нет. и мы 
вынуждены идти на непопуляр-
ные меры- Предполагается, 
что в 2010 году оплата льгот-
ных проездов будет вестись в 
полном объеме, как и раньше 
В том числе и по авиабилетам. 

ОЛЬГА ЛУТКОВА 

Впереди отпускной сезон. 
Каким транспортом до ме-
ста отдыха будут добирать-
ся бюджетники? В конце 
апреля депутаты городской 
думы провели внеочеред-
ное заседание именно в 
связи с этим вопросом. Так-
же парламентарии внесли 
изменения в законодатель-
ство по муниципальным га-
рантиям. В результате чего 
у строительных предприя-
тий появилась возможность 
брать банковские кредиты 

|
под поручительство город-
ской казны. 

Из окна зала заседаний 
Думы г.Нижневартовска виден 
дом, судьбу которого решали 

" городские депутаты. Это так 
называемая людьми «югослав-
ская» многоэтажка. Народные 
избранники внесли изменения 
в законодательство о муници-
пальных гарантиях, согласно 

: которому стройорганизации 
смогут получать кредиты бан-
ков взамен на поручитель-
ство администрации И теперь 
предприятие «СПК-С» имеет 
возможность под поручитель-
ство городского бюджета взять 
заемные средства на оконча-
ние строительства, в том числе 
и этого дома на Таежной 

Чтобы завершить объекты, 
даже высокой степени готов-
ности, строительным пред-
приятиям необходимы деньги. 
Взять кредит в банке без по-
ручительства бюджета было, 
да и остается, проблематич-
ным. После внесения соответ-

^ ствующих поправок строители 
смогут кредитоваться под му-
ниципальные гарантии. 

В соответствии с протоколом 
совещания при Губернаторе 
округа, прошедшего 8 апреля, 
администрации Нижневар-
товска рекомендовано рас-
смотреть вопрос о предостав-
лении таких гарантий в сумме 
130 миллионов рублей именно 
предприятию «СПК-С». В свою 
очередь правительство Югры 
предоставляет этой компа-

, нии окружную гарантию на 165 
миллионов. Также направлено 
обращение в окружной фонд 

тельства «Жилище» для оказа-
ния данному предприятию под-
держки в размере40 миллионов 
рублей. Такое внимание к ЗАО 
«СПК-С» объясняется тем, что 

корпорация включена в список 
стратегических предприятий, 
обеспечивающих устойчивое 
социально-экономическое 
развитие в Нижневартовске и 

регионе. Данные средства вы-
деляются под кредит на завер-
шение строительства домов с 
высокой степенью готовности, 
не менее 50%. В частности, 
речь идет о многоэтажках на 
улицах Таежной и Дружбы На-
родов. а также в квартале Мо-
лодежный. Так что в скором 
времени новоселов в Нижне-
вартовске прибавится. 

По словам председателя 
Думы г Нижневартовска Вла-
димира Тихонова, возникает 
вопрос: «Подо что дается по-
ручи тельс тво с тройпредприя -
тиям?- Тут же Владимир Пав-
лович отвечает: -Под жилье в 
этих домах Под какие кварти-
ры и по какой цене - это опре-
делят специалисты». 

Еще один строительный во-
прос рассмотренный на Думе 
города - это переселение граж-
дан из жилых помещений, при-
знанных непригодными для 
проживания Чтобы выполнить 
договорные обязательства с 
Департаментом строительства 
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КОРОЛЕВА СТРОЙПЛОЩАДКИ 

Английской королеве и не сни-
лось. . . Е ж е г о д н о высокий титул 
присваивается м н о г и м д о с т о й -
ным л ю д я м , п р е и м у щ е с т в е н -
но ж е н щ и н а м . «Мы не должны 
ждать м и л о с т е й от природы, 
взять их у нее - н а ш а задача». 
Слова М и ч у р и н а , г о р д о про-
звучавшие , о д н а к о , в фильме 
«Самая обаятельная и привле-
кательная», б е з конца вдохнов-
ляют п р е к р а с н ы й пол. Конкурсы 
с р е д и потенциальных королев 
с е г о д н я р а з н о о б р а з н ы , но, при 
всем их богатстве вариаций , 
удивить е щ е м о ж н о . У строи-
т е л е й , вернее , у строительниц 
п р о ш л о п о д о б н о е с о с т я з а н и е -
«Королева с т р о й п л о щ а д к и » . З а -
м е т н о е в н а з в а н и и отличие - это 
профессиональный «уклон». На-
п р а ш и в а е т с я параллель с «Коро-
левой бензоколонки» , и значит, 
участницы д о л ж н ы быть людьми 
н е р а в н о д у ш н ы м и к о б щ е с т в е н -
ной ж и з н и , д о л ж н ы любить кра-
соту и быть оригинальными. 

Симпатии зрителей выразипись в ре-
зультатах голосования и были на сто-
роне инженера лаборатории Комби-
ната строи!РГ|ЬНЫ' конструкций Ирины 

общем, доказали, что натуры они неор ' 
динарные Кто-то из барышень сделал I 
упор на трудолюбие, кто-то - на веч { 
ные ценности, а кто-то на личную непо-
вторимость. 

В конкурсе «Строитель будущего-
участницы показали, насколько не 
модернизирована, оказывается, се-
годняшняя спецовка строителей, над 
усовершенствованием которой можно 
еще работать и работать Так, следуя 
велениям времени, Анастасия Ники 

сенные номера Елена Коробейникова I 
успешно справилась г ролью эстгтд ' 
ной исполнит ельницы в образе со- | 
временницы королевы бензоколонки. 
А Ирина Гольц. посредством всем из- | 
вестной исповеди мадам Брошкиной. I 
продемонстрировала свои артистиче-
ские способности, которые всецело и 
безоговорочно покорили зал. 

Заключительная часть конкурса, им-
провизация, проверяла находчивое >ъ • 
строительниц Неожиданно выданные 

• Елена Коробейникова 

этой одежды, украсив ее восхити-
тельными белыми пышными лентами, 
дивно смотревшимися на привычном, 
скупом на яркие краски, облачении. 
Не менее удачным можно назвать 
конструкторское решение Елены Ко-
робейниковой, предложившей все 
укоротить, и верх, и низ. Чем меньше 
останется спецовки, тем лучше. Этим 
же лозунгом руководствовались и две 
другие участницы, легким движением 
руки превращавшие брюки в элегант-
ные шорты, остро необходимые при 
строительных работах. 

Группы поддержки горячо привет-
ствовали выступления конкурсанток на 
всех этапах соревнования. Болельщики 
неплохо подготовились, материально 
- плакатами и различными шумовыми 
инструментами, и, конечно, морально 
- крепость здорового, попросту рья-
ного духа поддерживающих Елену Ко-
робейникову, без сомнения, придала 
ей уверенности для будущей победы. 
Фанаты срывали голос из любви к пре-
красному. 

Апофеозом соревнования можно 
считать творческий конкурс. Восточные 
танцы, тоже в спецодежде, присущей 
этому жанру, показали Светлана Зуева 
и Анастасия Никитина. С их блестящи-
ми выступлениями соперничали пе-

Представительницы прекрасной по-
ловины человечества из Строительно-
промышленной корпорации состя-
зались в талантах, обаянии и других 
личных качествах. Конкурс был приуро-
чен к женскому празднику. Строителей 
принял у себя Центр национальных 
культур. 

До начала выступлений гости смогли 
познакомиться с портфолио конкур-
санток, с их увлечениями, рукоделием, 
кулинарными изысками, фотоматериа-
лами. Все съедобные экспонаты были 
опробованы публикой, признаться, без 
лишних церемоний. 

Четыре конкурсных задания. На-
чалось дамское состязание, как это 
обычно бывает, с «визитки». Анаста-
сия Никитина (ЗАО «СПК-НВ»), Елена 
Коробейникова (ООО «СПК-Строй»), 
Ирина Гольц (ООО «КСК»), Светлана 
Зуева (ЗАО «СПК-НВ») - все участни-
цы соревнования в творческой форме, 
сами или с помощью более разговор-
чивых соратников рассказали о себе 
- фигурально выражались: «я - пламя 
очага -; пели о роковых страстях и т.д. В 

• Спецодежда 21-го века 

вести в соответствие с собственной 
работой. К сожалению, многих мужчин 
в зале (с большим трудом в этот празд-
ничный день преодолевших нестерпи-
мое желание состряпать что-нибудь на 
кухне для женщин и. поборов себя, при-
шедших на мероприятие) Анастасия 
Никитина решила, что полученная ею 
скалка пригодится на рабочей площад-
ке, чтобы «строить» строителей. Это 
предложение работать из-под скалки 
было признано устаревшим. Чемодан, 
выданный Елене Коробейниковой, на-
вел ее на мысль переехать со строй-
площадки. К счастью, на другую строй 
площадку, например, на Таежную, 17. 
Остальные предметы этого конкурса, 
минисаксофон и подушка, тоже были 

Гольц: она получила звание принцессы 
Очарование. 

I Награждена была также лучшая груп-
| па поддержки - Светланы Зуевой 

Однако главным итогом конкурса, 
пожалуй, следует признать не присво-
ение наград и званий а успешную де-
монстрацию участницами своего твор-
ческого потенциала. 

- Вообще я стороной обхожу обычно 
такие мероприятия, но этим соревно-
ванием осталась довольна. Если будет 
еще - с удовольствием приму участие. 

говорит Светлана Зуева. - Благодар-
на своим помощникам и болельщикам 

коллегам, маме, собственному ре-
бенку. подруге. Для всех нас это было 
приятное событие 

признаны как незаменимые рабочие 
инструменты. Легче всего, конечн > 
было разобраться с подушкой 

Итог праздничного конкурса таков: 
королевой стройплощадки признана 
мастер ООО «СПК Строй» Елена Коро 
бейникова, имеющая, кстати говоря 
самый большой опьп работы в строи-
тельстве. В придачу у званию, короне, 
диплому победительницы она получила 
и незаменимый в любом королевстве 
подарок - микроволновую печь. 

Остальным участницам было при-
своено звание «принцесс» в различных 
номинациях: Креатив - Ирина Гольц, 
Элегантность - Анастасия Никитина, 
Улыбка - Светлана Зуева. 

Что дал конкурс? Удовольствие 
однозначно, - говори! Анастасия 

Никитина Конечно пришлось не-
мало потрудиться, во времени дня 
под/ставки мы были ограничены, и 
последние нитки в «спецодежде бу-
дущею % например, были обрезаны в 
четыре часа угря Но конкурс принес 
много приятных переживаний мне и 
моим близким: за меня в зале боле-
ли не только сослуживцы, которым я 
благодарна за поддержку, но и род-
ные муж, мама, сестра, маленькая 
племянница, от души посмеявшаяся 
над взрослыми 

Ирина ШАГАЛЕЕВА 

• Королевы стройплощадок 

I 
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ИРКУТСК 

Квартирный 
«беспредел» 

С начала 2009 года объе-
мы реализации жилья в Ир-
кутске упали на 60%, а цены 
в среднем уменьшились на 
15%. Об этом заявил заме-
ститель мэра Евгений Ха-
ритонов. Ввод новых домов 
в Иркутске в этом году сни-
зился на 20-25%, сократил-
ся и спрос. 

РОССИЯ 

' В три раза 
дешевле 

Жилой фонд некоммерче-
ского использования, в ко-
тором представители сред-
него класса России смогут 
нанимать жилье по ценам в 
два-три раза ниже рыноч-
ных, может быть создан в 
РФ. Об этом заявила депу-
тат Государственной Думы 
Галина Хованская. 

Как напомнила Хованская, 
в 2005 году были приняты по-
правки в Жилищный кодекс 
РФ, которые ограничили круг 
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- «Строительным органи-
зациям сегодня необходимы 
кредиты в общем объеме 2.5 
миллиарда рублей. - сказал 
Харитонов. - Ситуация требу-
ет взаимодействия органов 
власти, строительной отрас-
ли и банковских организаций 
Необходимо скоординировать 
действия по ликвидации по-
следствий кризиса в строи-
тельстве». 

Одно из решений проблем в 
строительной отрасли Иркут-
ска заключается в привлечении 
средств из федерального бюд-
жета. •Банки повышают строи-
тельным организациям процент -
ные ставки по старым и вновь 
выданным кредитам. - отметил 
Харитонов - Дефицит оборот-
ных средств у организаций рас-
тет. Нужно решать проблему не-
достатка финансирования путем 

привлечения финансов из феде-
ральных фондов-

Сейчас средняя стоимость 
1м-' в Иркутске - почти 52 ты-
сячи рублей. 

Впервые за последние два 
года арендные ставки на жи-
лье в Иркутске поползли вниз 
Владельцы квартир скидыва-
ют по 5-6 тыс рублей от еже-
месячной оплаты Одноком-
натная в самом популярном 

Октябрьском районе теперь 
обходится в 9,5-12 тыс рублей 
в месяц «Жильцы даже на-
чали капризничать, требовать 
машинку-автомат и «упакован-
ную техникой кухню-, - жалу-
ются риэлторы Они окрестили 
этот тренд -беспределом», но 
признают что нижняя планка 
цен еще не достиг нута 

По материалам 
ИА Телеинформ 

людей, имеющих право на 
наем социального жилья, толь-
ко малоимущими гражданами. 

"В то же время Жилищный 
кодекс ничего не предложил 
гражданам, которые не могут 
быть отнесены к категории 
малоимущих, но не имеют 
финансовых возможностей 
снять жилье, чтобы при этом 
еще осталось, на что жить, и 
тем более не могут восполь-
зоваться ипотекой или приоб-
рести квартиру на рынке». 

По ее словам, в связи с по-
добным правовым пробелом 

назрела необходимость вне-
сения изменений в Жилищ-
ный кодекс. Кроме того, неко-
торые депутаты Госдумы уже 
разработали соответствую-
щий законопроект, который 
получил положительные отзы-
вы Министерств региональ-
ного и экономического раз-
вития, а также Общественной 
палаты Госдумы Предпола-
гается внести поправки в ЖК, 
которые дадут субъектам РФ 
возможность создания жило-
го фонда некоммерческого 
использования, где жилье бу-

дет сдаваться по цене ниже 
рыночной не только малоиму-
щим гражданам Это жилье, 
естественно, нельзя будет 
приватизировать, как это сей-
час делается при предостав-
лении квартир по социально-
му найму, то есть помещения 
не будут уходить из фонда 

Этот способ обеспечения 
жильем граждан может стать 
особенно актуальным в период 
кризиса. Жилой фонд неком-
мерческого использования в 
отличие от социапьного жило-
го фонда не будет дотировать-

ся из бюджета. Арендаторы 
должны будут платить сумму 
ниже рыночной, однако, она 
позволит окупать расходы на 
эксплуатацию и ремонт поме-
щений. Соответственно, для 
субъектов РФ и для людей фи 
нансовая нагрузка будет ми-
нимальная В Москве эта идея 
уже воплощается в жизнь, по-
добное жилье некоммерческо-
го использования получило на -
звание "бездоходных • домов 

По материалам РИА-Новости 
и И А Телеинформ» 

КРАСНОДАР 

Коммерческое 
сменили 

на социальное 

Краснодарские строи-
тельные компании в усло-
виях кризиса намерены 
переориентироваться на 
строительства социально-
го жилья по ценам, уста-
новленным государством. 

Одна из строительных ком-
паний оформила в аренду в 
Абинском районе Краснодар-
ского края земельный участок 
размером 1 гектар. На нем по-

строят 12 тыс. кв м жилья по 
ценам, установленным госу-
дарством, для выкупа жилья у 
застройщиков - 30,45 тыс. ру-
блей за 1 кв. м. 

«Сейчас резко упал спрос на 
элитное жилье, но тех, кто остро 
нуждается в улучшении жилищ-
ных условий, меньше не стало 
Поэтому девелоперам необ-
ходимо переориентироваться 
на социальные многоэтажки и 
строить по тем ценам, которое 
установило государство. При 
таких ценах возможно оживле-
ние реализации уже построен-
ных домов». - сказал руководи-
тель строительной фирмы. 
По материалам ИНТЕРФАКС-ЮГ 

МОСКВА 
Элитное жильё 
стоит меньше 

По результатам анализа 
исследовательской компа-
нии «МАЯ СопзиК», Москва 
находится традиционно на 
первом месте по стоимо-
сти элитного жилья. 

На начало марта 2009 года 
один квадратный метр стоил 
33 тыс долларов США. Далее 
идут Сочи — 14,5 тыс. дол-
ларов США за кв. м и Санкт-

Петербург — 13 тыс долла-
ров США за кв м За ними 
следуют Екатеринбург, Ново-
сибирск, Ростов-на-Дону. Ха-
баровск, Нижний Новгород 

По данным анализа, стои-
мость элитного жилья в Москве 
с начала кризиса снизилась в 
долларовом эквиваленте на 
13%, в Сочи — на 6%, в Санкт-
Петербурге — на 21%, и в Ека-
теринбурге — на 23%. 

«По результатам исследо-
вания. были выявлены не-
которые тренды. Во-первых, 
два из восьми городов за-
фиксировали цены в долла-
рах — Москва и Екатеринбург 

Во-вторых, в Сочи рынок не-
движимости уровня йе 1ихе 
представлен всего тремя 
жилыми комплексами, из них 
только один находится в «зо-
лотой миле». Самое большое 
падение цен за время кризиса 
произошло в Нижнем Новго-
роде, а наименьшее — в Сочи 
(в сегментах бизнес- и элит-
ного жилья). Кстати, до нача-
ла кризиса Санкт-Петербург 
занимал второе место после 
Москвы по стоимости жилья в 
элитных новостройках», — го-
ворится в исследовании ком-
пании. 

По информации ммм игЬс.ги 

ОМСК 

Защита прав 
дольщиков 

В Омске начала работать 
межведомственная комис-
сия по защите прав доль-
щиков. В состав комиссии 
кроме надзорных ведомств 
и областных властей вошли 
представители управления 
ФСБ по Омской области. 

По словам самих дольщи-
ков, чиновники уже подсчи-
тали, что для достройки всех 
проблемных домов только в 
областном центре нужно 8 
миллиардов рублей, и сразу 

предупредили: «Средства на 
это не предусмотрены ни в 
бюджете Омской области, ни 
на других уровнях». 

Сами дольщики пока не 
видят, чем им может помочь 
межведомственная комиссия. 
«В моем понимании помощь — 
это когда после каких-то слов 
идут реальные действия: на-
чал работать кран, появились 
рабочие на стройке. Обсуж-
дение проблемы — это не ре-
зультат», — отметил директор 
омского регионального обще-
ственного учреждения «Союз 

потребителей недвижимости» 
Дмитрий Дмитриев. По его 
мнению, помочь обманутым 
гражданам можно довольно 
просто: «Сконцентрировать 
дольщиков с неперспектив-
ных объектов, где продано 
мало квартир, на одном или 
нескольких более перспек-
тивных недостроях. Если фун-
даменты позволяют, принять 
меры по увеличению этажно-
сти, чтобы вместить всех соб-
с твенников к вар тир ». 

Однако омские застройщи-
ки уверены, что для эффектив-

ной работы комиссии необхо-
димо включить конкретные 
финансово-экономические 
рычаги. Генеральный ди-
ректор ЗАО «Строительно-
монтажный трест №5» Борис 
Медведев отметил, чтобы 
нормально функционировать, 
мне надо продавать квартир 
на 50-60 млн руб. в месяц, а я 
продаю на 5-6 млн. Если будет 
оказана помощь в кредитова-
нии и пролонгации долгосроч-
ных кредитов на приемлемых 
условиях, это будет помощью. 
А стегание и порка, ведь не 

зря в составе комиссии УФСБ, 
вряд ли что-то изменят" 

Эксперты же прогнозируют, 
что комиссия будет исполь-
зовать не только силовой ре-
сурс. По мнению аналитика УК 
«Финам Менеджмент» Макси-
ма Клягина, местные власти 
располагают достаточно ши-
роким инструментарием — от 
прямой финансовой поддерж-
ки до различных администра-
тивных мер, например, в раз-
решительной сфере» 

По информации 
тт. коттегзаШ. ш 

ТЮМЕНЬ 

Обманутые 
дольщики 

В Тюменской области за-
фиксированы факты двой-
ных и тройных продаж в сфе-
ре долевого строительства. 

Об этом заявил заместитель 
начальника ГУВД по Тюмен-
ской области по экономиче-
ской безопасности Сергей 

Консюков. С начала этого года 
заведено два уголовных дела 
в отношении строительных 
фирм Тюмени. 

Заместитель начальника 
областного ГУВД пояснил, 
что появление таких престу-
плений связано с экономи-
ческой обстановкой в стра-
не: «Нечистые на руку люди, 

используя экономический 
кризис, пытаются совершить 
махинации с тем, чтобы при-
влечь себе как можно больше 
денег». Он не уточнил, сколь-
ко именно фактов двойных 
продаж зафиксировано Но 
пояснил, что по одному из 
дел проходит около 140 по-
страдавших. 

Напомним, ранее областные 
власти неоднократно подчер-
кивали, что в Тюмени нет об-
манутых дольщиков, и главная 
проблема строительства - это 
затянутые сроки строитель-
ства. И митинги так называе-
мых обманутых дольщиков в 
областной столице в действи-
тельности были связаны с де-

сятилетними долгостроями 
В конце января в областном 
правительстве была сфор-
мирована комиссия, которая 
должна решать спорные во-
просы в сфере долевого стро-
ительства. Ее возглавил вице-
губернатор Сергей Сарычев. 

По информации 
«УралПолитЯи» 

Полосу подготовила ТАТЬЯНА КРИШТАЛЬ 
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Найди 7 отличий. 

Щ 

^ ^ ОВЕН (21.03-20.04) . 
( З И . Появляется возможность на-

чать что-то с чистого листа, 
преодолеть конкуренцию - и 

] Н у вплотную придвинуться К 80-
" I площению своей мечты. В 

личной жизни тоже ожидает-
ся немало сюрпризов, но не рассчитывайте 
только на везение - проявляйте активность. 

ТЕЛЕЦ (21 .04-21 .05) . 
Эта неделя принесет пози-
тивные перемены в личных 
отношениях. В работе прояв-
ляйте креативное мышление. 

Все оригинальные идеи берите на заметку 
- пригодятся в будущем. Перемены в делах 
будут способствовать материальному ро-
сту. В любви проявляйте заботу о партнере, 
будьте откровенны в чувствах и желаниях. 

БЛИЗНЕЦЫ (22.05-21.06) . 
В коллективе, где вы прово-
дите большую часть времени, 
назревают перемены. Попро-
буйте взять на себя управле-
ние. До среды полезно про-

ститься со всем, что вам мешает в жизни, 
выбросить ненужные бумаги и классифи-
цировать все документы и файлы. Не откла-
дывайте начало дел, делайте и принимайте 

ОСТАЛЬНОЕ,ВАМ,ВАССКАЖШВЕЗДЫ 
Р А К (22.06-22.07) . 
После четверга вам предсто-
ит заняться новым делом или 
в уже налаженной деятель-

ности произойдет неожиданный поворот. 
Это благоприятное время для реализации 
карьерных планов. В пятницу можно де-
лать покупки или начинать ремонт в доме. 
В воскресенье отдохните от всех забот в 
каком-нибудь привлекательном месте. 

ЛЕВ (23.07-23.08) . 
Во вторник вероятно интерес-
ное деловое предложение, по-
зволяющее осуществить ваши 
замыслы. В середине недели 

возможны крупные денежные поступления, 
с помощью которых реализуются некоторые 
планы. Не рассказывайте о своей удаче окру-
жающим, чтобы зависть не коснулась вас. 

ДЕВА (24.08-23.09) . 
В понедельник важный раз-
говор откроет вам нюансы в 
отношениях с деловым или 
личным партнером. Со среды 
начинается новый этап и же-

лательно сосредоточиться на первоочеред-
ных задачах. В воскресенье не ограничи-
вайте себя в расходах на удовольствия - вы 
этого заслужили. 

, ВЕСЫ (24.09-23.10) . 
I Эта неделя положит нача-

ло цепочке событий, кото-
I рые могут перевернуть вашу 
I личную жизнь. Деловое пар-

тнерство тоже может быть пересмотрено. 
В любом случае, стоит тщательно взвесить 
все варианты, но на каком-то обязательно 
остановиться. 

ш V» СКОРПИОН (24.10-22.11) . 
Начинания, которые можно 
планировать с четверга, по-
лучат быстрое развитие и со 
временем принесут прилич-

ные дивиденды. Ваша энергетика сейчас 
столь привлекательна, что успех у противо-
положного пола гарантирован. Чтобы все 
успеть, не забывайте поддерживать физи-
ческую форму упражнениями, а иммунную 
систему - витаминами. 

СТРЕЛЕЦ (23.11-21.12) . 
Берегите климат в доме и 
отношения с родителями и 
детьми. Неосторожное сло-
во может спровоцировать 

конфликт. С четверга активно включайтесь в 
новые темы, продвигайте проекты, которые 
ждали своего часа. 

КОЗЕРОГ (22 .12-20.01) . 
Если в карьере все вас устра-
ивает, то можно начать ремонт 
в доме. Лучше это сделать 

О г ^ Ю во второй половине недели. 
Окружающих, как магнитом, 

тянет к вам. Не теряйте возможность улуч-
шить свои перспективы в личной жизни и 
обзавестись новыми, полезными свя5ями. 

ВОДОЛЕЙ (21.01-19.02) . 
Главное на этой неделе - не 
растеряться. Поступит много 
новой информации, возмо-
жен неожиданный поворот в 

делах, который в будущем расширит мате-
риальные перспективы. Встречи и знаком-
ства на этой неделе окажутся судьбоносны-
ми. Не сдерживайте перемен и старайтесь 
меньше витать в облаках. 

ф 
РЫБЫ (20.02-20.03) . 
В понедельник неожиданная 
информация можетнарушить 
привычный ход событий. До 
четверга не принимайте от-
ветственных решений и не 

заключайте сделок. Постарайтесь рассчи-
таться с долгами. Дальние поездки, коман-
дировки будут способствовать вашим успе-
хам и станут источником новых интересных 
знакомств. 
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